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Verónica y Nathaly son dos
mujeres que han vivido procesos de
maternidad subrogada, un camino
que les permitió ayudar a familias
extranjeras a cumplir su sueño de ser
padres. 

Verónica ha estado embarazada
en cinco ocasiones, y en dos de ellas,
dio a luz a tres bebés que no son sus
hijos biológicos. 

En 2018, parió gemelas chinas y
tres años después, una niña esta-
dounidense. Nathaly, por su parte, en
su tercer embarazo, gestó a un bebé
que tampoco es suyo, y el menor
ahora vive con sus padres en
Barcelona, España. 

Ambas participaron en este proce-
so por una compensación económi-
ca, pero también enfrentaron
desafíos debido a la falta de una reg-
ulación clara en México.

El proceso de maternidad subro-
gada en México ha ganado populari-
dad, especialmente entre las parejas
extranjeras, muchas de ellas homo-
parentales. 

Por lo que el país se ha convertido
en un destino accesible para la subro-
gación, dado que la ley solo regula
esta práctica en los estados de
Tabasco y Sinaloa, mientras que en
los demás estados no está prohibida,
pero tampoco tiene regulación clara.

Esta situación ha abierto las puer-
tas a agencias extranjeras que operan
sin cumplir con normativas locales,
lo que genera riesgos tanto para las
mujeres gestantes como para las
familias que buscan ser padres.

Ana María Gómez Moreno,
directora jurídica de México
Surrogacy Law, señala que muchas
agencias que ofrecen servicios de
subrogación no están constituidas
legalmente en México, lo que las
exime de responsabilidades fiscales
y legales. 

Esto significa que si algo sale mal
durante el proceso, no hay una enti-
dad local contra la que se pueda pro-

ceder. 
Las agencias externas operan a

través de contrataciones de servicios
por separado, lo que las hace vulner-
ables a posibles fraudes. “No hay
persona física que responda aquí en
México”, afirma Gómez Moreno.

Nathaly vivió un proceso subro-
gado en una agencia con dueños
extranjeros, donde su experiencia no
fue positiva. Asegura que la agencia,
que actuaba como intermediaria
entre los padres extranjeros y ella, no
cumplió con las expectativas. 

La falta de transporte para sus
citas médicas, el reembolso tardío
por medicamentos y el mal trato de

su coordinadora fueron solo algunos
de los problemas que enfrentó. "La
agencia te vende la seguridad, pero a
veces estás más insegura con ellos",
cuenta. 

Finalmente, Nathaly decidió tratar
directamente con los médicos y
padres de intención, dejando a un
lado a la agencia.

Verónica también tuvo experien-
cias similares al principio, cuando
trabajó con una agencia extranjera.

Aunque ahora se desempeña
como coordinadora en México
Surrogacy Law, ella reconoce que la
desconfianza es común entre las ges-
tantes debido a la falta de garantías
en el proceso. 

Las agencias extranjeras a
menudo no cumplen con las cláusu-
las del contrato, lo que puede gener-
ar incertidumbre sobre el pago y las
condiciones para las mujeres ges-
tantes. "Muchas dan cantidades que
tú dices ¡wow! Hay gestantes a las
que les tardan hasta un año en pagar-
les", asegura.

Sin embargo, agregó que la falta
de regulación también afecta a la
seguridad de las mujeres que deciden
ser gestantes, debido a que las leyes
actuales no contemplan un marco de
protección para las gestantes ni ase-
guran que se cumplan los compro-
misos de pago o de trato digno
durante el embarazo.

Guadalupe Acosta Naranjo, líder del próximo partido,

anunció que no se tendrá una ideología fija.

Sin regular la maternidad
subrogada en el país

Las agencias extranjeras que operan en México a menudo no están constituidas legalmente.

Mujeres que trabajan en el ámbito denuncian el maltrato y la falta de garantías de pago.
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Integrantes del Frente Cívico Nacional decidieron en
asamblea avanzar en la conformación de un nuevo partido
político ‘de oposición’ en 2025.

Guadalupe Acosta Naranjo, integrante y promotor del
Frente Cívico Nacional, anunció que el próximo 20 de
enero se registrarán como agrupación política nacional
(AGP), y esperan tener el registro de la nueva fuerza políti-
ca a finales de 2025. "En cuanto el INE publique sus lin-
eamientos, nosotros nos sentimos con la obligación sufi-
ciente, vamos a cumplir los requisitos que solicita la ley
para ser un nuevo partido político", señaló Acosta Naranjo.

"Nosotros vamos a hacer la oposición sólida, Morena
nació en 2015 y ganó en 2018; nosotros vamos a salir en
2027 y vamos a ganar en 2030", aseguró.

En cuanto a la ideología, explicó: "No tenemos una ide-
ología fija, no seremos de izquierda ni de derecha, vamos
a defender causas y valores. Aquí cabe gente de derecha e
izquierda, el valor es la democracia".

Iniciarán las asambleas durante todo el año para afiliar
a 520 mil seguidores y registrarse como partido político.

El líder del Frente Cívico Nacional externó que una de
sus reglas es que los dirigentes no pueden ser candidatos a
nada, a los aspirantes no los ponen los dirigentes, sino la
gente mediante votaciones abiertas, primarias, entre ciu-
dadanos.

Habrá una proporción de candidatos menores de 35
años; también habrá representantes de causas de la
sociedad civil.

Refirió que pondrán en los estatutos los lineamientos
claros, a fin de que esta nueva fuerza política no se fracture.

Expuso que el presidencialismo siempre había sido un
mal social para la democracia, pero el presidencialismo se
constituía de una serie de facultades extraordinarias que
tenía el Poder Ejecutivo. "En estas semanas todo eso que
era ilegal lo están haciendo constitucional. Hoy están que-
riendo y están poniendo en la Constitución las bases para
que, alejados de la democracia y de la libertad, un grupo
político pretenda mantenerse en el poder durante décadas,
sin importar los que soñaron nuestras libertades y nuestra
democracia", aseguró Acosta Naranjo.

Aseguró que la presidenta Claudia Sheinbaum emitió
un mal mensaje al decir que no va a dialogar con la oposi-
ción, porque la retrata como una mujer autoritaria que no
tiene la voluntad de conducir el destino del país para todos.

Busca Frente
Cívico Nacional
ser la oposición
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Patricia Aguayo, vocera de los tra-
bajadores del Poder Judicial de la
Federación, informó que participará
en la elección del 2025 por una mag-
istratura.

Externó que se inscribirá para par-
ticipar en la elección en las tres con-
vocatorias, que son: Poder Ejecutivo,
Poder Judicial y el Legislativo.

"Hoy (sábado) me voy a inscribir,
queremos ocupar uno de los tantos
espacios para tomar decisiones que
involucren nuestro presente y nue-
stro futuro", dijo la vocera, durante el
encuentro del Frente Cívico

Nacional.
Aguayo compartió que su inqui-

etud de participar en la selección
para las próximas elecciones del
Poder Judicial 2025, es "dejarle a las
próximas generaciones, un México
mejor". "Nos ha permitido conocer y
coincidir con los jóvenes que están
preocupados por resolver, mejorar,
aportar, generar acciones y participar
en la vida pública de México".

Aguayo declaró que participará
para no permitir que haya "mano
negra de Morena" en el proceso de
selección de jueces, magistrados y
ministros. 

Ante las supuestas amenazas con-

tra los trabajadores para no participar
en el proceso, Patricia Aguayo men-
cionó que el ministro en retiro Arturo
Zaldívar ha dicho que es una menti-
ra. "Al contrario, nuestros magistra-
dos, nuestros jueces, nos están invi-

tando, nos están incentivando para
que participemos. Nadie nos ha pro-
hibido. No nos ha intimidado para
que acudamos a esas soluciones,
para no participar y obtener en su
momento el puesto", aseveró.
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A un día que cierre el plazo, el Senado
de la República publicó un aviso urgente
en su página web para informar sobre un
nuevo método de registro a la convocato-
ria de la elección de jueces, magistrados
y ministros 2025.

El Comité de Evaluación del Poder
Legislativo Federal informó que los aspi-
rantes podrán participan también de la
siguiente forma.

Envía tus datos y documentos solicita-
dos en la Convocatoria a tres correos elec-
trónicos:asesoriasenadopjf@senado.gob.
mx, asesoriasenadopjf1@senado.gob.mx,
asesoriasenadopjf2@senado.gob.mx.

Sin embargo, aún están habilitados el
Portal Digital para registrarse o de man-
era presencial en las Oficialías de Partes
de las Cámaras de Senadores y
Diputados en la Ciudad de México.

De acuerdo con el comunicado, esta
medida es para que todos los interesados

logren inscribirse.
Por lo que para registrarse al sitio se

debe envíar un escrito libre que incluya
todos los datos que establece la
Convocatoria con el nombre completo y
el cargo específico al que se aspira.

Adjuntar, en formato PDF y por sep-
arado, todos los documentos que
establece la Convocatoria, publicados en
el Diario Oficial de la Federación (DOF)
el 4 de noviembre de 2024, para acredi-
tar los requisitos constitucionales y
legales.

Asegúrarse de incluir todos los datos
requeridos conforme a la Convocatoria.

Después se recibirá un acuse de
recepción automático que servirá como
constancia de la inscripción.

Sin embargo, cabe mencionar que de
acuerdo con la convocatoria, el plazo
para los aspirantes a un cargo por voto
popular en la elección judicial cierra este
domingo 24 de noviembre del 2024 a las
23:59 horas.

Informan nuevo método para registro de convocatoria

La vocera de los trabajadores del PJ confirmó que se inscribirá en

tres convocatorias para la elección de jueces y magistrados.

De los 32 estados, solo Tabasco y Sinaloa, tienen leyes para la mater-

nidad subrogada.
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El piloto de F1 a sus 27 años llega a su cuarto título mundial en
Las Vegas, donde la segunda mitad de la temporada tuvo que 

cargar con la pérdida de rendimiento del RB20.
1/DEPORTIVO

Se corona Max Verstappen tetracampeón

Se inscribe Patricia Aguayo
para los comicios judiciales

A un día de cerrar el plazo, el Senado

anunció un nuevo método de registro

para los aspirantes.



rimero se perdió la
batalla frente a la
destrucción del Poder
Judicial y ahora va por
el mismo camino la
sobrevivencia de los 7

organismos autónomos que hasta hoy
están protegidos por nuestra
Constitución, los cuales ya fueron
eliminados por la bancada de MORE-
NA y aliados en la Cámara de
Diputados.

Este afán destructivo nos lleva
directo a un modelo de gobierno
autoritario, sin contrapesos ni plurali-
dad democrática. Sin embargo, lo más
grave es la aprobación ciudadana por
parte de un alto porcentaje de mexi-
canos y la indiferencia del resto frente
a estos retrocesos.

Estamos perdiendo la batalla
democrática debido a una muy defi-
ciente defensa por parte de los partidos
de oposición, así como del mismo
Poder Judicial y de las instituciones
que hoy caminan hacia la desapari-
ción. Mucho esfuerzo y valentía en la
confrontación, pero poca eficiencia
estratégica.

La batalla se ha ido perdiendo en la
narrativa de cara a la sociedad. Ésta ha
sido engañada por la 4T con una nar-
rativa demagógica que oculta las ver-
daderas intenciones de dominio, con-
trol y poder.

Una sociedad poco informada y
resentida por décadas de injusticias
sociales, no podría ser concientizada
de los graves riesgos que traerán estas
reformas, sólo con argumentaciones
técnicas y racionales, las cuales son
frías. Hablarle de democracia, liber-
tades, transparencia, pluralidad, con-
trapesos y todos esos conceptos
abstractos que forman la actual narra-
tiva de defensa, carecen de significado
para un país pragmático y acostumbra-
do a las carencias, pero que actual-
mente ha visto crecer sus apoyos
económicos a partir de una política
social que aumenta su poder adquisiti-
vo.

Hechos valen más que mil palabras,
aunque estas acciones lleven como
finalidad mantener el control con obje-
tivos electorales.

Faltó una narrativa emocional y se
abusó de razonamientos basados en
valores democráticos, que son absolu-

tamente ajenos a la realidad cotidiana,
pues carecen de significados frente a
las graves carencias que vive un altísi-
mo porcentaje de nuestra población.

Los estrategas del Poder Judicial no
supieron comunicar que esta reforma
constitucional no va a cambiar la exis-
tencia de las graves injusticias en la
procuración de justicia cotidiana, pues
las autoridades que vulneran sus dere-
chos, como lo hacen los ministerios
públicos y todas las policías locales, -
que forman parte de la estructura de
primer contacto-, seguirán siendo las
mismas.

Esta reforma eliminó la última fron-
tera donde siempre podría darse la últi-
ma batalla para defender al ciudadano
vulnerado por unas autoridades abusi-
vas, que hoy quedaron ya sin con-
trapesos.

El engaño consumado fue hacer
creer al pueblo que el cambio sería
integral y llegaría hasta su realidad
cotidiana. La oposición no le supo
explicar que esta reforma judicial era
parte de una lucha por el control del
poder absoluto.

Que no era una lucha ciudadana,
sino la batalla del Poder Ejecutivo, -
con la complicidad del Legislativo hoy
manipulado por la 4T-, para eliminar
su último contrapeso real, borra la
oportunidad de una justicia llana y
contundente.

Los testimoniales que daban cuenta
de éxitos jurídicos de la SCJN a favor
de ciudadanos fueron fríos, racionales
y confusos, incapaces de conectar
emocionalmente con las mentes sen-
cillas y poco ilustradas, que hoy repre-
sentan el voto del rencor y del resen-
timiento, al que apela directamente la
4T con mensajes sencillos, claros y
entendibles.

Lo mismo está sucediendo con la
muy posible desaparición de los
organismos autónomos, pues éstos no
supieron explicar al ciudadano sencil-
lo y poco informado qué tanto perdería
al no contar con ellos.

Explicar, -por ejemplo-, que la
COFECE tiene como prioridad evitar
los monopolios como los que el mismo
gobierno está fortaleciendo, como lo
es la CFE… ¿Quién le protegerá de los
cobros indebidos por energía eléctri-
ca? ¿O de los apagones hoy cada vez
más frecuentes?

Destacar que la corrupción crecerá
si se deja de transparentar lo que gasta

el gobierno, y que el INAI ha sido un
bastión contra la opacidad, que
durante el sexenio de López Obrador
creció sin control.

Definitivamente hoy las batallas
políticas se están perdiendo por una
narrativa deficiente y poco convin-
cente, frente a una exposición
engañosa y altamente persuasiva como
la que hoy maneja la 4T.

PRESIDENTA 
AMBIENTALISTA
La noticia de la inclusión de la pres-

identa Sheinbaum en la lista de las 100
personalidades globales del ámbito
climático que publicó la revista Time,
genera una oportunidad de construir
un liderazgo global para nuestro país a
partir de una política ambientalista.

Esta revista reconoce la partici-

pación de ella en el informe para el
panel intergubernamental sobre cam-
bio climático de Naciones Unidas, el
cual ganó un Premio Nóbel.

Por ello su propuesta de refor-
estación mundial llevada al G20 como
una estrategia contra el calentamiento
global, tiene sentido.

Sin embargo, el programa
“Sembrando Vida”, -que es el origen
de esta propuesta-, no deja de repre-
sentar una incongruencia mientras no
se blinde con una estrategia sólida.

Ésta debe iniciar con una escalada
en contra de los talamontes, que se han
convertido en los depredadores de
nuestros bosques. Mientras no logren
desarticularse estas bandas la refor-
estación será capitalizada por estos
delincuentes.

¿A usted qué le parece?

ice el refrán que el buen juez
por su casa comienza, pero
en el caso de los nuevos juz-
gadores federales que serán
electos el próximo año -jue-
ces, magistrados y ministros-
, como consecuencia obliga-

da de la reforma judicial, no lo cumplen.
Por un lado, está el revoltijo del proceso

electivo.
Este domingo concluye el plazo para que

se inscriban quienes aspiran a ser uno de los
juzgadores federales.

Se requiere tener 5, 379 perfiles de can-
didatos para ministros, magistrados del
Tribunal de Disciplina Judicial, las dos
vacantes que hay en la Sala Superior del
Tribunal Electoral, la Salas Regionales del
Tribunal Electoral, y los magistrados y jue-
ces.

Una vez reunida esa cifra y todos con su
carta vecinal de buena conducta, se hará una
insaculación. Es decir, una kermés de la jus-
ticia, en donde quedará la sexta parte de los
aspirantes.

En tres comités podrán registrar un total
de 5 mil 379 cargos:

• 1,793, del Poder Ejecutivo;
• 881, por parte de los Diputados;
• 912, del Senado, y
• 1,793, también, por parte del Poder

Judicial.
Todos ellos competirán por 881 cargos.

¿Y cómo será la selección?
Para el caso de los magistrados federales

en la Ciudad de México: se elegirán 104
magistrados. No habrá 104 boletas, única-
mente será una, donde elegirán cinco
mujeres y cinco hombres. Las 104 personas
más votadas serán las que accedan al cargo
y lo mismo va a ser con los jueces de
Distrito.

Con los ministros, según la convocatoria,
cada uno de los comités -del Ejecutivo,
Legislativo y Judicial- deberá postular tres
candidatos para cada uno de los 9 cargos en
disputa.

Es decir, en total quedarán 81 candidatos
para elegir a 9 ministros. Quien tenga el
mayor número de votos será presidente de
la Corte en los primeros dos años. Así será
por el jolgorio de la elección.

Pero tan mal van a empezar estos jueces
que los organizadores, el INE, estaban esta
semana peleando por cambiar la fecha de la
elección, aunque para su definición hace
apenas unos días se hizo una reforma con-
stitucional. ¿Qué? ¿Van a hacer una reforma
de la reforma? Eso no va a pasar.

Los consejeros electorales del INE solic-
itaron al Senado que, “considerando las fac-
ultades constitucionales que ostenta ese
Poder Legislativo Federal, puedan realizar
las gestiones legislativas pertinentes y
determinar que la jornada electoral del
Proceso electivo extraordinario de 2025, no
se lleve a cabo el 1 de junio de 2025, sino
noventa días posteriores a esta fecha”.

¡90 días! ¿Quién va a querer ir a votar
dos veces en un trimestre, en el caso de los
estados donde habrá elecciones locales?

Van unos botones de muestra: en junio
de este año, 61.04 por ciento fue la partici-
pación de la ciudadanía inscrita en la Lista
Nominal de Electores.

17.77 por ciento fue la participación en
la consulta de revocación de mandato, en
2022.

En la “Consulta Popular de 2021 para
llevar a cabo las acciones para emprender
un proceso de esclarecimiento de las deci-
siones políticas tomadas en los años pasa-
dos por los actores políticos”, tuvo sólo el
7.1 por ciento de participación de los más de
93 millones de votos esperados. Es decir,
una participación pírrica.

No es de dudarse que habrá gente que
participe y vote de buena fe en 2025, pero es
válido preguntar si tanta grilla y tantos
miles de millones de pesos que se gastarán
servirán de algo más que para legitimar un
capricho y una venganza tropical, en plena
“austeridad franciscana”.

Monitor republicano
Aún no se cumplen dos meses del nuevo

gobierno y ya se asoman las corruptelas e
impresentables que lo marcarán.

onald Trump, proclive
al espectáculo, ha hecho
cuatro anuncios sobre
migración, todos, desde
luego, sonoros y vis-
tosos: llevará a cabo el

programa de deportación masiva “más
grande de la historia”, y lo hará “desde
el primer minuto”, para lo cual decre-
tará “emergencia nacional” y utilizará
al ejército.
Esta declaración de intenciones corre-
sponde a su personalidad: en su visión
de sí mismo, todo cuanto hace es
“histórico”; recurre a la “emergencia
nacional” para subrayar la gravedad de
la amenaza, y de paso quitarse de enci-
ma pasos burocráticos y frenos
legales, en tanto que incluye al ejérci-
to para invocar el poder militar y
provocar la asociación mental que de
ello se deriva.

Como siempre, su primera
arremetida es verbal para generar sen-
timientos de preocupación, miedo y
alarma en los migrantes. Con eso ya
asestó un golpe al enemigo.

En su primera presidencia, también
anunció el programa de deportación

más grande de la historia, y deportó a
936 mil, menos de la tercera parte de
lo previsto.

En aquella campaña dijo que con-
struiría el muro que faltaba (unos dos
mil kilómetros), pero luego afirmó que
solo mil, porque del resto “se encarga-
ba la naturaleza”. Al final solo con-
struyó 727 kilómetros, según datos de
la Oficina de Aduanas y Protección
Fronteriza, pero esta misma fuente
precisa que la mayoría fueron sustitu-
ciones o reparaciones de tramos ya
existentes, así es que en realidad sólo
aumentó la extensión del muro en 129
kilómetros, es decir, que terminó con-
struyendo 12 por ciento de lo prometi-
do. Y México no lo pagó.

Si Donald Trump cumpliera todo lo
que ha dicho recientemente en materia
de migración, sus acciones represen-
tarían un gran desafío para nuestro
país, aunque también podrían ser con-
traproducentes para la Unión
Americana.

Entre otras cosas ha hablado de lle-
var a cabo “un millón de deporta-
ciones” por año, cuatro millones en
total, lo que puede ser inviable e inclu-
so inconveniente para Estados Unidos.

En el supuesto de que esta vez, más
decidido y experimentado, lograra
alcanzar su meta en el primer año, la
carencia repentina de tal fuerza de tra-
bajo significaría un duro golpe para la
economía estadounidense, y es posible
que su continuidad ya no fuera
sostenible para el segundo.

Hay que tener presente, sin embar-
go, que para Trump los migrantes, más
que un factor económico, son una
oportunidad para mostrarse intrépido y
patriota. Para favorecer esta percep-
ción, los describe como una irrupción
de criminales y perturbados que
quieren acabar con Estados Unidos.
Por eso combatir la inmigración retóri-
camente, y a veces en los hechos, le ha
significado grandes dividendos, pues
le permite presentarse como el sal-
vador de su país, lo que podría
reducirse a una estrategia de populari-
dad, si no fuera porque puede llevarlo
a obstinarse en el cumplimiento de su
promesa, más allá de sus consecuen-
cias.

Al margen de la magnitud de las
acciones de deportación, México
deberá realizar un eficaz esfuerzo
humanitario y administrativo para

recibir a personas y familias depor-
tadas y ayudarlas a su reinserción
social, lo que se complicaría, y abriría
otro frente de ayuda, si Estados
Unidos pretendiera enviar para acá
también a migrantes de otras naciones.

Finalmente, para Trump la
migración es, asimismo, herramienta
de presión o de negociación, por lo
que suele mezclarla con la seguridad,
el narcotráfico o la relación comercial,
según convenga, en cuyo caso la
retórica del aumento en el control de la
frontera y de las deportaciones le
serviría más como amenaza que como
acción consumada.

Otras supuestas acciones en contra
de migrantes mencionadas en la cam-
paña trumpista parecen despropor-
cionadas e inviables, y dan una idea de
la medida de sus obsesiones:
deportación de niños de padres indoc-
umentados nacidos en Estados
Unidos; despojo de la ciudadanía a
estadounidenses migrantes, y can-
celación del derecho de ciudadanía por
nacimiento, protegido por la 14ª
Enmienda de la Constitución.

Como en otros ámbitos, la segunda
presidencia de Donald Trump en mate-
ria migratoria se prevé compleja y
riesgosa, por lo que México debe estar
preparado para resolverla. No será
fácil, pero hay en el país experiencia
diplomática y técnica para lograrlo.

@mfarahg

ubo un tiempo en que viajar
en los camiones urbanos de
pasajeros, los trolebuses y
tranvías en la ciudad, costaba
35 centavos. El conductor
recibía las monedas y a cam-

bio entregaba el boleto —un rectángulo
pequeño, de papel ligero, casi transpar-
ente— que tenía un número de folio. Por
cierto, en los años sesenta, si la suma de los
dígitos de ese código daba 21, con él en la
mano podías pedirle un beso a una com-
pañera en la escuela, y luego de verificar
que la suma era correcta, era preciso
cumplir so pena de fuerte sanción social.

Pero ese no es el tema de este escrito. En
realidad, remite a otra cosa: como el costo
del viaje era semejante al de un refresco,
había días en que la sed mandaba y era pre-
ciso idear la forma de regresar a la casa, sin
pagar, en el camión que nos tocaba: el
“Vér t i z -Narva r t e -Merced -An i l l o” .
Entonces, cuando varios carecíamos de los
centavos suficientes para la cuota del auto-
bús, sorteábamos un orden determinado —
supongamos: éramos siete— y los de ade-

lante pasaban frente al conductor, que
esperaba la entrega del dinero con el fajo de
boletos en la mano, diciendo cada uno, y
haciendo un gesto: “el de atrás paga”, y se
escurrían entre la gente lo más rápido posi-
ble. (Este mecanismo funcionaba cuando el
vehículo colectivo iba lleno, o lo que sigue
de repleto). Al llegar el último, pagaba sus
35 centavos y cuando el chofer le decía:
“¿qué pasó? Ya entraron seis y dijeron que
tú pagarías sus boletos”… “Perdone señor,
pero yo ni los conozco”. A veces funciona-
ba bien, pero si el hombre al volante era de
armas tomar, se levantaba a buscarnos y
había que huir. En fin, cosas de la memoria
que recuerda lo que se le da la gana.

He dedicado varias columnas al tema de
la educación media superior —asunto cen-
tral en la propuesta educativa de la presi-
denta Sheinbaum— con el fin de mostrar
diferentes puntos de vista. En el anterior, tit-
ulado el Bacheallerato, di cuenta del testi-
monio de varias maestras que me dijeron
que, en ese lapso del proceso educativo, la
tarea más importante es bachear los hoyos,
las insuficiencias con las que llegan quienes
arriban a ese nivel, para tratar de resolver lo
necesario y, luego, emprender los con-
tenidos que se les asignan.

Recibí, entonces, muchos comentarios:

“sí, eso nos pasa también en la educación
superior, vienen muy mal preparados de las
prepas”; “tienen toda la razón las maestras,
en secundaria nos encargamos de enseñar lo
que no se aprendió en la primaria”; “llegan
del prescolar sin saber ya no diga leer, sino
las vocales, y así no se puede, profe”; “si
vieras, Manuel, cómo está el primer ingreso
a las maestrías o los doctorados: en la licen-
ciatura parece que regalan los títulos, y las
maestrías han de ser de fin de semana o por
correspondencia”.

Mal está un sistema escolar si se rige por
la constante queja del fracaso educativo en
nivel previo, sea el que sea: incluso, si se
trata de echar la culpa a la educación inicial
previa al preescolar, o a las familias que
desde el inicio de la vida no estimulan a sus
criaturas: “¡habrase visto! ¡A los tres años
no han leído ni El Quijote!

Y no habrá avances si en lugar de tratar
de entender lo complicado del asunto, esto
es, que el problema es que la carretera, toda,
está maltratada por la pobreza y la desigual-
dad, la añosa desidia de las autoridades, la
premura propia de las reformas (ya van tres
en este siglo) que son cual chapopote dilui-
do pues a la primera lluvia desaparece, nos
hacemos guajes y declaramos, soberbios:
“el de atrás paga”.

domingo 24 de noviembre de 2024

Líderes del mundo

El de atrás paga

Ricardo Homs

Manuel Gil Antón
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¡Es la narrativa ...!

México, migrantes y TrumpNo comienzan
por su casa
Amador Narcia Mauricio Farah
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La red de carreteras alimentadoras y
rurales posee una longitud total de 266
mil 598 kilómetros (km), de los cuales
39% o 103 mil 217 km se encuentran en
malas condiciones, de acuerdo con el
diagnóstico presentado este mes en la
Exposición de Motivos del Paquete
Económico 2025.

En tanto, 48% está en condiciones
regulares y el restante 13% se reporta en
buen estado, según el primer diagnóstico
que realiza el gobierno de la presidenta
Claudia Sheinbaum sobre las circunstan-
cias en que fueron entregadas las viali-
dades e infraestructuras más utilizadas
en el país.

Detrás del deterioro se encuentra la
reducción de inversiones públicas en
mantenimiento regular y la disminución
de actividades dentro de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT), opinaron analistas.

En la administración pasada se
dejaron de compartir los datos sobre las
condiciones de estas vialidades, aunque
el último informe de gobierno del
expresidente Andrés Manuel López
Obrador reconoce que 24% de la red car-
retera federal, que consta de 44 mil 600
kilómetros, tiene mala calidad conforme
a normas internacionales.

Esta última posee las conexiones más
importantes que están libres de peaje,
mientras que la red federal de cuota,
operada por Caminos y Puentes
Federales (Capufe) y las empresas con-
cesionarias, contempla un total de 10 mil
kilómetros.

El titular de la SICT, Jesús Esteva,

reconoció el problema en la conferencia
de prensa de la presidenta Claudia
Sheinbaum y, a principios de este mes,
dio los avances del programa denomina-
do Bachetón, que busca dar manten-
imiento y mejorar la calidad de las car-

reteras.
"Nuestra estrategia es tener 134

tramos de 300 km y 250 frentes de tra-
bajo, estaremos empleando a mil 160
trabajadores, hemos iniciado esta sem-
ana y nos iremos hasta febrero de 2025
para concluir", señaló el funcionario.

Aunado al bacheo y mapeo, se hará la
repavimentación, que consiste en el fre-
sado y la colocación de carpeta de 5 cen-
tímetros, cuyos trabajos arrancarán el
próximo mes, en plena temporada vaca-
cional, y concluirán en abril de 2025.

Por su parte, la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedena) atiende 890
km de carreteras y caminos que fueron
afectados por los procesos de traslados
de materiales para las obras del Tren
Maya, que sigue en construcción en sus
últimos tramos.
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El Grupo Parlamentario de Acción
Nacional notificó a la Mesa Directiva del
Senado la desincorporación de la bancada
de Miguel Ángel Yunes Márquez, quien
votó a favor de la reforma judicial con-
trario a la postura del partido.

El acuerdo de las y los senadores del

Grupo Parlamentario se tomó por unan-
imidad, con fundamento en la Ley
Orgánica del Congreso General, del
reglamento del Senado y los estatutos del
Partido Acción Nacional (PAN).

De esto se dio vista a la presidencia de
la Mesa Directiva del Senado de la
República, para que proceda con los
trámites correspondientes.
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La presidenta Claudia Sheinbaum afir-
mó que las Fuerzas Armadas nos prote-
gen con el corazón, honestidad, honor,
valentía, patriotismo y contribuyen al
desarrollo del país.

Al conmemorar el 199 aniversario del
Día de la Armada de México, la
Comandante Suprema de las Fuerzas
Armadas destacó las aportaciones del
Ejército y la Marina en la construcción de
proyectos prioritarios para su adminis-
tración.

Las palabras de la Jefa del Ejecutivo
federal se dan 24 horas después de que
fuerzas federales y del Estado de México
lanzaron la operación Enjambre, que
resultó en la detención de la alcaldesa de
Amanalco, María Elena Martínez, y de
siete mandos de la policía, investigados
por probables nexos con criminales.

La Mandataria federal recordó que
ambas instituciones apoyan en la con-
strucción del Tren Maya, de aeropuertos,
carreteras, en el desarrollo del Tren

Interoceánico, en 12 polos de bienestar y
en otros seis puertos que son uno de los
grandes objetivos del desarrollo del país
para los próximos seis años.

Acompañada por los titulares de
Marina, Defensa, Senado y la Cámara de
Diputados e integrantes del gabinete,
Sheinbaum Pardo destacó que la Semar
se hará cargo de la construcción del nuevo
puerto de Manzanillo, en la bahía de
Cuyutlán. 

"Esto es algo extraordinario y no se
podría hacer sin la Marina, sin las Fuerzas
Armadas… gracias a todos ustedes, a sus
familias, son orgullo de nuestro querido
México, que siempre el horizonte les
inspire a navegar hacia un futuro de paz,
de prosperidad y de justicia para todos",
dijo.

Acompañada de la gobernadora Indira
Vizcaíno, la Presidenta dio el banderazo
de salida a la construcción del Puerto
Nuevo Manzanillo Cuyutlán, uno de los
recintos más modernos y ecológicos del
mundo con inversión de 63 mil millones
de pesos.

Los accidentes viales han aumentado en un 55% desde 2015, con 150 casos
diarios de lesiones y muertes reportados entre enero y octubre de 2024.

Urge mantenimiento a 39% de
la red de carreteras del país

Se suma 8M a jornada contra la violencia hacia las mujeres
Cd. de México/El Universal.-                            

Cada 25 de noviembre se conmemora el
Día Internacional por la Eliminación de la
Violencia hacia las Mujeres por lo que la
Coordinación 8M de la Ciudad de México,

integrada por colectivas, organizaciones sindi-
cales, políticas, populares, de madres de vícti-
mas de feminicidio, de desaparición forzada, y
mujeres independientes, será parte de la jorna-
da global en la que se levanta la voz contra la
opresión.

En el Día Internacional por la Eliminación
de la Violencia hacia las Mujeres, la
Coordinación 8M plantea exponer las reivindi-
caciones frente al actual gobierno, los Poderes
de la Unión y las Secretarías, instancias en las
que se pretende institucionalizar la lucha fem-
inista. "Nosotras, continuaremos defendiendo
nuestros derechos plenos en las calles", afir-
man mediante un comunicado.

¿Cuándo y dónde 
será la marcha?

La Coordinación del 8M convocó a una
gran movilización este próximo 25 de noviem-
bre.

La marcha partirá de la Glorieta de las
Mujeres que Luchamos hasta el Zócalo capi-
talino e iniciará a las 15:30 horas para que
colectivas y asistentes salgan en punto de las
16:00 horas.

Las y los asistentes pasarán por Av. refor-
ma, Juárez y 5 de mayo hasta llegar al Zócalo
en dónde se realizará un mitin político.
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La sexta Comisión (Asuntos
Jurídicos) de la Asamblea General de las
Naciones Unidas adoptó una resolución
histórica que convoca a una conferencia
de plenipotenciarios para negociar una
convención sobre la prevención y el cas-
tigo de los crímenes de lesa humanidad.

Con esta resolución se da un paso fun-
damental para cerrar una brecha de 75
años en el derecho internacional y avan-
zar hacia la erradicación de la impunidad
en casos de crímenes de lesa humanidad,
destacó la Secretaría de Relaciones

Exteriores (SRE) en un comunicado.
Este logro es liderado por México y

Gambia y contó con el respaldo de 99
países de todas las regiones del mundo.
La resolución fue adoptada por consenso
tras un complicado proceso de nego-
ciación.

México reafirma su compromiso con
el multilateralismo y con la labor de la
Comisión de Derecho Internacional
(CDI), que en 2019 recomendó a la
Asamblea General de Naciones Unidas
negociar una convención basada en el
proyecto de artículos que elaboró sobre
este tema.

Se reafirma también la capacidad de
las Naciones Unidas para enfrentar
desafíos críticos mediante la diplomacia
multilateral.

La conferencia de plenipotenciarios se
celebrará en 2028, con la posibilidad de
extender su mandato hasta 2029.

Durante este proceso, México seguirá
trabajando estrechamente con todos los
Estados miembros de las Naciones
Unidas para asegurar que la futura con-
vención refleje los más altos estándares
de justicia y derechos humanos, y fort-
alezca el Estado de derecho interna-
cional.

Lidera México resolución de la ONU por crímenes de lesa humanidad

Acompañada de altos mandos del gobierno, la mandataria destacó el nuevo
puerto de Manzanillo Cuyutlán.

El 25 de noviembre, la Coordinación 8M, integrada por colectivas, organiza-
ciones y mujeres independientes, se unirá a la jornada global.

Hemos iniciado con estos

dos trabajos, lo que 

denominamos bacheo y

mapeo en la totalidad de la

red federal de carreteras libre

de peaje, que tienen una 

longitud de 44 mil 600km”.

Jesús Esteva

“

El país fortaleció el multilateralismo, promoviendo una resolución de la ONU
que busca poner fin a la impunidad de ese tipo de crimen.

Desincorpora PAN a Miguel Ángel
Yunes por voto en reforma judicial

Acción Nacional formalizó la salida del panista tras su decisión de ‘romper
el bloque opositor’.

Celebra Sheinbaum el Día
de la Armada en Manzanillo

Impulsa Senado participación de mujeres jóvenes
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En el Senado se llevó a cabo el Primer
Parlamento de Mujeres Jóvenes, cuyo
objetivo es generar un espacio de diálogo
y acción legislativa, en el que jóvenes de
los 32 estados puedan presentar propues-
tas que permitan erradicar la violencia y
mejorar las condiciones de vida de este
sector.

El encuentro convocado por el senador
Jorge Carlos Ramírez Marín, del PVEM,
busca ser una punta de lanza para la par-
ticipación política de las mujeres jóvenes
de México, un esfuerzo conjunto entre la
Coordinación Nacional e Igualdad de
Género, de la Red Mundial de Jóvenes
Políticos México, organizaciones de la
sociedad civil y el Senado de la
República.

Durante el evento se abordaron prop-
uestas legislativas para garantizar el acce-
so a la educación, empleos dignos, sis-
temas de salud mental y mecanismos de
protección efectivos para todas y cada una
de las mujeres, sin importar su edad, etnia
o condición socioeconómica.

Al hacer uso de la palabra, la diputada
María Teresa Ealy Díaz, de Morena,

expresó que este espacio simboliza la
fuerza transformadora de las juventudes,
especialmente de "quienes hemos decidi-
do dejar de ser solamente testigos de la
realidad, para convertirnos en arquitectas
de un futuro diferente".

Por la Red Mundial de Jóvenes
Políticos México, Fátima Ballesteros
García, dijo que estos espacios son funda-
mentales para trabajar a favor de la
democracia y la defensa de los derechos

humanos, así como para abordar los
temas de la Agenda 2030 y la partici-
pación ciudadana, todo desde la plurali-
dad y la diversidad ideológica, a fin de
construir un mejor país.

"Es bien cierto que estamos listas
como generación, pero también estamos
listas como mujeres, porque tenemos un
lugar esencial en la política, donde el
aporte será crucial para la construcción de
una nación más justa", puntualizó.

Fátima Ballesteros, de la Red Mundial de Jóvenes Políticos México, enfatizó
la importancia de la pluralidad ideológica.
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La presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo recibirá el próximo 4 de diciem-
bre a las 13:00 horas, en Palacio
Nacional, a las madres, padres y famil-
iares de los 43 normalistas de
Ayotzinapa víctimas de desaparición
forzada desde hace 10 años.

Así lo confirmó Vidulfo Rosales,
abogado de los familiares de las vícti-
mas.

Se trata del primer encuentro de la
presidenta Sheinbaum Pardo a dos
meses de haber asumido las riendas del
país como titular del Ejecutivo federal.

Se conoció que este domingo los
familiares de normalistas tendrán una
reunión para conocer los detalles del
encuentro.Como presidenta electa,
Sheinbaum se encontró -en privado-
con familiares de los 43 normalistas de
Ayotzinapa el pasado 30 de julio en el
Museo de la Ciudad de México.

Al salir de esa reunión, la entonces
presidenta electa expresó su compro-
miso de que no dará carpetazo al caso y
atenderá su exigencia de justicia y lle-
gar a la verdad sobre los hechos del 26
de septiembre de 2014, en Iguala,
Guerrero.

El pasado 27 de agosto los famil-
iares de los normalistas rompieron el
diálogo con el entonces presidente
Andrés Manuel López Obrador, al
reunirse por última vez antes de que
termine su mandato, sin resolver el
caso de la desaparición forzada de los
jóvenes como lo había prometido.

Presidenta se reúne 
con Indira Vizcaíno

La presidenta Claudia Sheinbaum sos-
tuvo un encuentro privado con los gober-
nadora de Colima, Indira Vizcaíno, para
acordar proyectos estratégicos para la
entidad.

Dentro del Plan Hídrico del gobierno
federal, que se presentó el pasado jueves,
se contempla el Acueducto Zacualpan II
para Colima dentro de las 16 obras prior-
itarias.

"En reunión con la gobernadora de
Colima, @indira_vizcaino, y servidores
públicos federales y estatales, acordamos
proyectos estratégicos para la entidad.
Construimos desarrollo con bienestar",

dijo la Mandataria en un mensaje que
difundió en sus redes sociales.

Como parte de su gira de trabajo de
fin de semana, presidenta Sheinbaum
conmemoró el 199 Aniversario del Día
de la Armada de México y dio el ban-
derazo de inicio para la construcción
del Nuevo Puerto de Manzanillo
Cuyutlán.

La titular del Ejecutivo estuvo acom-
pañada por el titular de Marina, Almirante
Raymundo Morales Ángeles; la secretaria
de Bienestar, Ariadna Montiel; el secretario
de Educación, Mario Delgado.

El secretario de Infraestructura
Comunicaciones y Transporte, Jesús
Antonio Esteva, entre otros.

Domingo 24 de noviembre de 20244
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Este fin de semana no olvides sacar
la chamarra y la cobija de tigre, sobre
todo si vives en el noreste y occidente
del país, pues la Comisión Nacional del
Agua (Conagua) pronosticó un fuerte
descenso de temperaturas por la
mañana en esas regiones de México.

Se esperan heladas con temperaturas
mínimas de -15 grados Celsius (°C) a -
10 grados en las sierras de Durango,
mientras que en las zonas montañosas
de Baja California y Chihuahua de -10°
a -5°.

Para las zonas serradas de
Aguascalientes, Estado de México,
Guanajuato, Hidalgo, Jalisco,
Michoacán, Puebla, Querétaro, Sonora,
Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas se pre-
vén temperaturas mínimas de -5° a 0°.

Temperaturas de 0 a 5° se esperan
para las regiones altas de Chiapas,
Ciudad de México, Morelos y Oaxaca.

También se prevén bancos de niebla

en los estados del centro, oriente y
sureste del país.

Para la tarde se espera un ambiente
cálido y con cielo despejado en gran
parte del territorio nacional.

¿Lloverá el fin de semana?
De acuerdo con el Servicio

Meteorológico Nacional, de Conagua,
para Guerrero se pronostican lluvias
fuertes, intervalos de chubascos en

Chiapas, Colima, Jalisco, Michoacán,
Oaxaca y Quintana Roo, y lluvias ais-
ladas en Baja California, Tabasco y
Veracruz.

Esto debido a la circulación antici-
clónica en niveles medios de la atmos-
fera que se localizan frente a la costa
sur de la península de Baja California,
así como un canal de baja presión sobre
el occidente y sur del país.

Clima Valle de México
Para la capital del país y el Valle de

México, se pronostica un ambiente
muy frío por la mañana, acompañado
de bancos de niebla en zonas altas.

Así como y un ambiente fresco tem-
plado por la tarde, además de que el
cielo estará despejado durante el día.

En la Ciudad de México se prevé
una temperatura mínima de 3 a 5 gra-
dos y máxima de 21 a 23, mientras que
en Toluca, Estado de México, habrá
una mínima de -3 a -1° y máxima de 20
a 22 grados.

Espera México heladas en 
por lo menos 15 estados

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) dio su pronóstico, donde afirma
que las bajas temperaturas impactarán a 15 entidades de acuerdo con el
reporte algunas localidades del país alcanzarán hasta -15°, otras a los 0°.

La presidenta Claudia detalló que en este encuentro se buscaría la forma de

cómo fortalecer la investigación del caso que cumple más de 10 años.

Raymundo Morales afirmó que la seguridad es el punto de partida.

Se prevén temperaturas de muy frías a gélidas y heladas por la noche,

advierte Conagua.

Resalta apoyo de Marina 
en seguridad: Almirante   
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El Almirante Raymundo Morales
Ángeles, secretario de Marina, afirmó
que tienen claro que la seguridad es el
punto de partida para impulsar un desar-
rollo con Bienestar.

Ante la presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo, al conmemorar el 199
Aniversario de Día de la Armada de
Mexico, el alto mando naval destacó
que además de proporcionar seguridad
en mares, costas, puertos, aduanas y
administraciones del sistema portuario
nacional, la Marina apoya en tareas de
seguridad pública en cada punto del ter-
ritorio nacional para lograr la paz y la
tranquilidad de los mexicanos.

"En este sentido nos enfilaremos a
hacer un Estado bandera que impulsa y
protege su marina mercante con el fin
primordial de tener el control de las

flotas en relación con convenios inter-
nacionales y prestar asistencia a sus trip-
ulantes".

En las instalaciones de la Décima
Zona Naval de Manzanillo, el almirante
Morales Ángeles destacó que invertir en
los puertos es de vital relevancia para el
desarrollo sustentable y sostenible.

Señaló que la Marina contribuirá a la
transformación del puerto de
Manzanillo, así como todos los proyec-
tos prioritarios asignados por el gobier-
no federal.

"Enfilamos la proa hacia la seguri-
dad, la paz y el bienestar de nuestro
pueblo. Enfilamos la proa hacia el
bicentenario de la consolidación de la
independencia nacional en la mar.
Enfilamos la proa hacia el bicentenario
2025. Somos una marina hecha a la
medida de México", destacó el secre-
tario de Marina.

Convoca Sheinbaum reunión con padres de los 43
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A pesar de la creación del programa La
Escuela es Nuestra (LEN), creado para
mejorar y rehabilitar planteles de edu-
cación básica del país, las escuelas indí-
genas y comunitarias son las que menor
acceso tienen al agua potable, electrici-
dad, lavamanos, sanitarios, computadoras
e internet.

En el ciclo escolar 2022-2023, más de
la mitad de las escuelas primarias y
secundarias del tipo comunitario carecían
de agua potable y lavamanos.

El programa LEN fue creado bajo el
sexenio del expresidente Andrés Manuel
López Obrador, con el objetivo de que las

comunidades escolares mejoren, pero los
montos pudieran resultar insuficientes,
señala el Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social
(Coneval).

En su reporte Evaluación Integral de la
Política Social Vinculada al Derecho a la
Educación 2023-2024, el Coneval precisa
que, en el referido periodo lectivo, un ele-
vado porcentaje de escuelas de educación
básica carecían de servicios básicos esen-
ciales: 21.5% de los centros educativos no
contaban con agua potable, 18.1% de
estas no tenían lavamanos, 8.8% no con-
taban con electricidad y en 8.1% no había
sanitarios individuales.

"Existe evidencia sólida que demues-

tra que una infraestructura de calidad con-
tribuye a la optimización de la enseñanza,
el incremento del rendimiento estudiantil
y la disminución de los índices de aban-
dono escolar, entre otras ventajas", dice.

Datos de la Comisión Nacional para la
Mejora Continua de la Educación
(Mejoredu) señalan que, en México, 26
mil 463 escuelas no cuentan con servicio
de electricidad, 56 mil 109 operan sin
agua, 43 mil 558 no tienen lavamanos y
mil 950 no cuentan con sanitarios.

"Este dinero no va etiquetado exclusi-
vamente para rehabilitar infraestructura
física educativa, sino que se puede utilizar
de diversas maneras, que no necesaria-
mente implican la ampliación de la

capacidad instalada en materia de cober-
tura educativa para cada plantel escolar, ni
tampoco en la extensión de los servicios
educativos brindados, sino que puede ser
empleado el recurso en cuestiones de ali-
mentación escolar, compra de
equipamiento, consumibles o pago de
compensaciones", sostiene.

Argumenta que está documentado que
el programa La Escuela es Nuestra tiene
vicios de origen que posibilitan la corrup-
ción, como se denunció en su momento
en las regiones de Maravatío y
Puruándiro, en Michoacán, donde se sim-
ulaban compras y obras, mediante falsifi-
cación de firmas de padres de familia y
facturas a modo.

Escuelas indígenas del país no cuentan con servicios basicos 

Cd. de México/El Universal.-                   

En distintos puntos de la capital de
Sinaloa las autoridades judiciales contabi-
lizaron cuatro asesinatos. Uno de ellos fue
identificado como Jesús Miguel "N", un
joven influencer de 29 años de edad cono-
cido como Jasper.

Su cuerpo con impactos de bala, los
ojos vendados y las manos esposadas fue
hallado en un camino de terracería que
conduce a la sindicatura de Costa Rica,
luego de permanecer dos días en calidad de
desaparecido.

Jasper se volvió muy popular como
influencer al compartir videos con
Markitos Stoy y, de acuerdo con algunos
reportes, el joven tenía una ficha de inves-

tigación por la Oficina de Control de
Activos en Estados Unidos por su presunta
relación con los hijos de Joaquín "El
Chapo" Guzmán Loera.

En tanto, un hombre con impactos de
bala y los pies atados con una cadena fue
localizado flotando en las aguas del río
Humaya, cerca del poblado de la Guásima.

Vecinos de la zona que descubrieron el
cuerpo notificaron a las líneas de emergen-
cia, por lo que personal de seguridad acud-
ió para iniciar con las investigaciones.

Una tercera víctima, de apariencia
joven y complexión gruesa, fue descubier-
ta tirada en una especie de basurero en el
fraccionamiento Valle Alto, en la parte nor-
poniente de la ciudad. 

El cuerpo presentaba impactos de bala

y no portaba ninguna identificación.
En la sindicatura de Imala, en la parte

oriente de Culiacán, cerca del cementerio
municipal, se reportó el hallazgo del cuer-
po de un hombre con impactos de bala.

En la comunidad de la Pitahayita un
convoy militar fue atacado por hombres
armados, por lo que al responder la agre-
sión y luego de una breve persecución
lograron detener a tres civiles con armas
automáticas, cargadores, equipo táctico y
una camioneta blindada.

Gerardo Mérida Sánchez, secretario de
Seguridad Pública del estado, externó que
los tres órdenes de gobierno mantienen
operativos en el medio urbano y rural para
restablecer la tranquilidad en varios
municipios.

Encuentran sin vida a influencer en Sinaloa

El influencer “Jasper” fue hallado muerto en Sinaloa.

Se activo doble alerta por bajas tem-

peraturas en toda la CDMX.

Escuelas indígenas están en el olvido;
no tienen luz, agua ni computadoras



Redacción/Beirut.-                                

Ataques aéreos israelíes perpetrados
en el centro de Beirut ocasionaron la
muerte de al menos 20 personas, infor-
maron las autoridades, mientras los
ataques, que antes no eran frecuentes
en el corazón de la capital de Líbano,
continuaron sin previo aviso mientras
los diplomáticos se daban prisa para
negociar un cese al fuego.

El Ministerio de Salud de Líbano
reportó que 63 personas resultaron
heridas en los ataques, los fueron los
cuartos bombardeos en el centro de
Beirut en menos de una semana.

La escalada ocurre después de que el
enviado de Estados Unidos, Amos
Hochstein, viajara a la región en un
intento de negociar un acuerdo de cese
al fuego para poner fin a más de 13
meses de combates entre Israel y
Hezbollah, que se han convertido en
una guerra abierta.

El bombardeo israelí ya causó la
muerte de más de 3,500 personas en el
Líbano, según el Ministerio de Salud
libanés, y ya desplazó a aproximada-
mente 1.2 millones, o la cuarta parte, de
la población de Líbano.

Del lado israelí, unos 90 soldados y
casi 50 civiles ya fallecieron por bom-
bardeos en el norte de Israel y en los
combates.

Un legislador de Hezbollah, Amin
Shiri, expresó que no había funcionar-
ios de esa organización en el edificio
bombardeado.

“La zona es residencial, con edifi-
cios muy juntos y calles estrechas, lo

que hace que la situación sea difícil”,
dijo Walid Al-Hashash, rescatista de la
Defensa Civil Libanesa.

Mohammed Bikai, portavoz de la
facción palestina Fatah en el área de
Tiro, informó que los muertos eran
refugiados palestinos del cercano cam-
pamento de al-Rashidieh que habían
salido a pescar.

A pesar de la advertencia de evitar la
costa sur de Líbano, emitida en octubre pasa-
do por el ejército israelí, “no puedes decirle a

alguien que necesita comer que no puede
pescar”, indicó Bikai.

El Ministerio de Salud dijo que ocho
personas murieron en otros ataques
aéreos, entre ellas, cuatro niños, en la
ciudad oriental de Shmustar, cinco más
en el pueblo sureño de Roumin, y otras
cinco en el pueblo de Budai.

Dos diplomáticos occidentales
describieron hoy sábado los puntos en
conflicto entre Israel y Líbano en las
negociaciones de cese al fuego.

Redacción /Baku, Azerbaiyán.-                               

La COP29 acordó este domingo de
madrugada, tras dos semanas de intensas
negociaciones, momentos de crisis y
“caos” en su tramo final, el acuerdo por
el cual países ricos pagarán 300 mil mil-
lones de dólares anuales al mundo en
desarrollo para costear allí la acción
climática.

En un plenario interrumpido varias
veces para ultimar los detalles del texto a
negociar, los cerca de 200 países
reunidos en la cumbre de Bakú sellaron
el acuerdo con el que fijaron la nueva
meta de financiación climática, que
reemplazará a la anterior que estaba
establecida en 100 mil mdd anuales.

Los negociadores pasaron las últimas
dos semanas discutiendo en la capital
azerí los detalles de este objetivo, que
según se acordó este domingo establece
la cantidad de 1.3 billones de dólares
anuales para 2035, si bien de ese monto
sólo 300 mil millones deberán proveerse
a través de ayudas y movilización de fon-
dos privados con respaldo público.

Los delegados, periodistas y público,
presentes en la gigantesca sala donde se
celebraba el plenario, rompió en aplausos
y ovaciones cuando el presidente de la
COP29, Mukhtar Babayev, bajó el mar-
tillo sobre el acuerdo financiero que
finalizaba una jornada maratoniana que
se extendió más de 32 horas del cierre
previsto de la cumbre.

Más de 24 horas después de su
clausura, la cumbre de Bakú cerró el
acuerdo con el que los estados pudientes
se comprometieron a asumir una parte de
la factura que la transición ecológica y la
adaptación climática comporta para los
países del Sur Global, que son los menos
responsables históricos del calentamiento
global y, al mismo tiempo, los que más
sufren sus consecuencias.

Los países señalan que ésta deberá
“abordar los obstáculos” a los que se
enfrenta el mundo en desarrollo a la hora
de acceder a la financiación climática,
eliminando por ejemplo las barreras y los
elevados costes de capital, las limita-
ciones fiscales, los “niveles insostenibles
de deuda”.

Redacción/Colombia .-                                   

Miles de personas se reunieron en
plazas de las principales ciudades de
Colombia para manifestar contra el
gobierno al grito de "fuera Petro" y lan-
zar arengas contra las reformas impul-
sadas por el ejecutivo.

"No importa el número quienes se
expresan en el país en mi contra, tendrán
todas las garantías democráticas de mi
gobierno", aseguró el presidente Gustavo
Petro en la red social X.

En Bogotá, miles de ciudadanos se
encontraron en el Parque Nacional y cami-
naron hasta la Plaza de Bolívar con pan-
cartas que decían "Fuera Petro, por juicio
político" y "Para que la Colombia del
futuro no sea la Venezuela de hoy".

La multitud también gritó "Petro,

pelele, apréndele a Bukele", en referencia
al presidente de El Salvador, Nayib
Bukele, y "Petro, bandido, el pueblo está
ofendido", entre otras arengas.

En otras ciudades como Medellín y Cali
también salieron a las calles miles de per-
sonas con camisetas blancas y pancartas
con mensajes como "El peor gobierno de la
historia".

Petro afirmó que la manifestación más
concurrida fue la de Medellín, con unos
15.000 asistentes, mientras que en Bogotá
salieron unas 4.000 personas, al igual que
en Cali.

Españoles protestan 
en Barcelona 

La falta de vivienda asequible se ha
convertido en una de las principales pre-
ocupaciones en el país del sur de la Unión

Europea, lo que refleja la crisis de vivienda
en muchas partes del mundo, incluido
Estados Unidos.

Los organizadores dijeron que habían
acudido más de 100.000 personas, mien-
tras que la policía de Barcelona calculó que
marcharon unas 22.000.

De cualquier manera, las masas que
congestionaron las calles recordaron las
multitudinarias manifestaciones a favor de
la independencia en el apogeo del
movimiento independentista catalán de la
década anterior. Ahora, las preocupaciones
sociales encabezadas por la vivienda han
desplazado a las cruzadas políticas.

El aumento es aún más agudo en ciu-
dades como Barcelona y Madrid. Mientras
tanto, los ingresos no han seguido el ritmo,
especialmente para los jóvenes, en un país
con un desempleo crónicamente alto.
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Apoyan países desarrollados
acuerdo por $300 mmdd 

Afirma Hamás que rehén murió
en zona de Gaza bajo ataque

Redacción/Israel.-                                  

El brazo armado del grupo terrorista
palestino Hamás anunció que una rehén
secuestrada durante el ataque de octubre
de 2023 murió en una zona en el norte de
la Franja de Gaza atacada por las fuerzas
israelíes.

No se facilitaron detalles sobre la
fecha, el lugar, la identidad de la víctima
y las circunstancias de su muerte. El
ejército israelí no ha confirmado la afir-
mación del movimiento islamista.

El 7 de octubre de 2023, milicianos
islamistas atacaron el sur de Israel y
asesinaron a 1.206 personas. También
secuestraron a otras 250, según agencias
de noticias. De estos, 97 siguen cautivos
en Gaza, pero el ejército israelí estima
que 34 murieron.

La ofensiva militar israelí de repre-
salia se ha cobrado la vida de al menos
44.176 personas en Gaza, en su mayoría
civiles, según el Ministerio de Salud del
enclave, gobernado por Hamás, una cifra
considerada que la ONU considera fiable.

Los intentos de negociar un alto al
fuego han dado escasos resultados y las
negociaciones están ahora en pausa, ya
que el mediador Qatar suspendió sus
esfuerzos hasta que las partes estén dis-
puestas a hacer concesiones.

Hamás quiere acuerdo que ponga fin
al conflicto y conduzca a la liberación de
los rehenes que se encuentran cautivos en
Gaza, así como de los palestinos encarce-
lados por Israel, mientras que el primer
ministro israelí Benjamin Netanyahu ha
dicho que el conflicto sólo puede terminar
una vez que erradique al grupo terrorista.

El grupo terrorista palestino Hamás secuestró a unas 250 en su ataque a Israel
de los secuestrados, 97 siguen cautivos en Gaza.

Protestan en Colombia contra Gustavo Petro

Trabajadores de rescate y otras personas buscan víctimas en el sitio de un
ataque aéreo israelí que impactó el centro de Beirut.

La Unión Europea, Estados Unidos y otros países ricos
presentes en la cumbre del clima COP29 acordaron
elevar su oferta de financiación mundial para 2035

Dejan ataques israelíes  al menos 20 muertos

Protestas en Colombia contra reformas de Petro 

Es la primera vez que en la COP29 se fija una cifra concreta de lo que se espera
movilizar por parte del Norte Global hacia el Sur Global.

Redacción/Rusia.-                    

El presidente de Rusia Vladimir Putin
firmó este sábado una ley que prohíbe la
adopción de niños rusos por parte de ciu-
dadanos de países donde la transición de
género es legal.

El líder del Kremlin aprobó además
otra iniciativa que prohíbe la difusión de
material que aliente a las personas a no
tener hijos.

Estas nuevas leyes, que fueron
aprobados por ambas cámaras del
Parlamento ruso, siguen una serie de
normas que han restringido los derechos
de las minorías sexuales, reforzando los
valores tradicionales.

El presidente de la cámara baja
Viacheslav Volodin, que se encontraba
entre los autores del nuevo proyecto de
ley, dijo que “es extremadamente impor-
tante eliminar los posibles peligros en
forma de reasignación de género que los
niños adoptados pueden enfrentar en
estos países”.

La prohibición de la adopción se apli-
caría a al menos 15 países, la mayoría de
ellos en Europa, más Australia,
Argentina y Canadá. La adopción de
niños rusos por parte de ciudadanos esta-
dounidenses ya había sido prohibida en
2012.

En los últimos años, Putin y otros
altos funcionarios han pedido cada vez

más que se observen los valores tradi-
cionales como contrapartida al liberalis-
mo occidental. A medida que la
población de Rusia disminuye, Putin ha
hecho declaraciones en defensa de las
familias numerosas e invitado a las
mujeres a tener hasta ocho hijos.

El año pasado, Rusia prohibió los pro-
cedimientos médicos de transición de
género y su Tribunal Supremo declaró que
el movimiento LGBTQ es extremista.

En 2022, Putin firmó una ley que pro-
híbe la distribución de información
LGBTQ a personas de todas las edades,
lo que amplió una prohibición emitida en
2013 sobre la difusión de ese material a
menores.

Prohíbe Putin adopción de niños rusos a extranjeros

En los últimos años, el presidente de Rusia ha abogado cada vez más que se
observen los valores tradicionales como contrapartida al liberalismo.
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Alma Torres Torres .-                           

Tras participar en el desayuno de la
Unidad del PRI, el alcalde de Monte-
rrey, Adrián de la Garza, no descartó ir
por la gubernatura como abanderado del
PRI en las elecciones del 2027.

El edil regiomontano manifestó que
aún es muy pronto para definir si bus-
cará la gubernatura en el 2027, pero si
su presencia resulta un factor dentro de
las filas tricolor sería un alto honor.

“Para cualquier persona que se dedi-
que al servicio público sería un alto
honor poder servir al estado o a México
y si dentro de este resultado y este aná-
lisis pudiera ser un factor mi presencia,
se analizaría en su momento, pero no lo
descarto”, indicó.

En este sentido, manifestó que por el
momento se va a concentrar en el muni-
cipio de Monterrey, ya que tiene una
responsabilidad que buscará cumplir
con toda seriedad, buscando resolver los
problemas de la ciudad.

“Yo tengo una responsabilidad aho-
rita que vamos a cumplir con toda serie-
dad para poder resolver los problemas
que tiene Monterrey y ese es nuestro
principal objetivo ahorita y en lo que es-
tamos concentrados”, señaló.

En este sentido, consideró que se
busca  lo mejor para el estado, específi-
camente en el tema de seguridad, ya que
esto influye en el desarrollo económico,
las inversiones, la tranquilidad, la paz y
calidad de vida de los ciudadanos.

“Creo que puedo aportar no solo
como alcalde o como gobernador, sino
como ciudadano de este estado aportar
el conocimiento que hemos tenido en
otras ocasiones para poderle dar paz y
tranquilidad a este estado y que es la
base de muchos desarrollos que se re-

quieren”, manifestó.
Para concluir, dijo que la responsabi-

lidad que tiene es dar resultados,para
que “la gente de Monterrey siga con-
fiando en mí”.

“A quien le agradezco siempre la
confianza que me dan, me la dieron en
el 2015, 2018 y ahora en el 2024, agra-
dezco esos buenos deseos y esas mues-
tras de cariño, las tenemos que
responder con trabajo y es lo que vamos
hacer”, concluyó.PRI 

LISTOS PARA REGRESAR

Al celebrar su tradicional desayuno
revolucionario, José Luis Garza Ochoa,
presidente del PRI en Nuevo León dio a
conocer  que están listos para recuperar
la gubernatura en el 2027, para lo cual
podrían mantener la alianza con otros
partidos 

“Tenemos la vista puesta en el 2027,
con un objetivo muy claro, amigos y
amigas con el impulso de todos ustedes,
con ese ímpetu de diputadas y diputa-
dos, nuestros alcaldes, vamos a ir por
ese gobierno de Nuevo León”, apuntó.

En el marco de los festejos del 114
aniversario de la Revolución Mexicana,
el líder tricolor manifestó que están ana-
lizando alianzas estratégicas, ordenando
las estructuras del partido y revisando
perfiles.

"Tenemos todo para recuperar alcal-
días, distritos y avanzar paso a paso
hasta regresar al gobierno del estado y
desde ahí servir a la gente. Tenemos la
militancia, la experiencia, el talento, la
estrategia. Aquí hay perfiles y las alian-
zas para reconquistar Nuevo León".

El líder tricolor pidió unidad y tra-
bajo en calle a los priistas para demos-
trar a la población que son la mejor
opción.

Alma Torres Torres .-                            

Para analizar el proyecto de Presu-
puesto 2025 que entregó esta semana el
Gobierno del Estado, la Comisión de
Presupuesto del Congreso en Nuevo
León convocará a mesas de trabajo.

Ivonne Álvarez, presidenta de la Co-
misión de Presupuesto dio a conocer

que el objetivo es escuchar las voces de
diferentes actores y organismos en torno
al proyecto presentado para realizar mo-
dificaciones necesarias.

"Vamos a hacer mesas de trabajo.
Voy a presentarle un planteamiento a la
Comisión de Presupuesto en los próxi-
mos días para hacer algunas mesas de
trabajo de diferentes actores e institu-

ciones que se han acercado con nosotros
para pedirnos ser escuchados en los
temas que para ellos son de su interés,
que no ven reflejados sus necesidades
en el presupuesto que se presentó", ma-
nifestó la Diputada local del PRI.

La legisladora local destacó que este
presupuesto tiene que ser de consenso,
porque tienen que construir un presu-
puesto donde la mayoría esté de acuerdo
con lo que vayan a presentar porque si
no, no lograrán la votación que se re-
quiere para que se apruebe.

La presidenta de la Comisión de Pre-
supuesto destacó que estas mesas tam-
bién incluyen a las distintas fracciones
legislativas porque cada bancada tiene
una postura sobre el Presupuesto.

“Uno de los grupos que han solici-
tado las mesas, son los organismos au-
tónomos, que han señalado que no están
representados en el Paquete Fiscal con
los recursos que requieren para su ope-
ración", comentó.

Aunado a ello, manifestó que el mar-
tes tendrán una reunión en Agua y Dre-
naje para revisar la propuesta
presentada, que incluye una deuda de
poco más de 2 mil millones de pesos, lo
cual están revisando, porque nos e atien-
den las verdaderas necesidades.

Jorge Maldonado Díaz.-                       

Si el Gobernador piensa que po-
niendo un curita va a salir adelante el
tema del presupuesto, esta equivocado,
se necesita una reunión con Samuel
García Sepúlveda para definir de una
vez por todas los temas políticos, así lo
dijo Carlos de la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada del
PAN en el Congreso Local advirtió que
no aprobaran nada si no sanan los agra-
vios del mandatario estatal.

Dijo que eso era indispensable para
que el Poder Legislativo y el Poder Eje-
cutivo tengan una buena relación los
próximos tres años.

“Creo que los agravios que pasaron
en los dos años anteriores se tienen que

ir sanando si queremos tener una buena
relación con el Ejecutivo. Entonces creo
que tenemos que avanzar en esa mate-
ria”.

“No es solo el tema de la Fiscalía
(elección de titular), es el tema de la pu-
blicación (de acuerdos y decretos), de
cómo está funcionado Ejecutivo, que
utiliza de manera unilateral el periódico
oficial”.

“No podemos nada más ponernos un
curita y salir adelante con el tema del
presupuesto. Tenemos que encontrar

una nueva y sana relación entre el Eje-
cutivo y el Legislativo para poder seguir
adelante los próximos tres años”, sen-
tenció.

El líder de los legisladores panistas
aseveró que el mandatario y sus funcio-
narios tiene que salir y cumplir con la
ley.

“Si ellos lo que quieren es solamente
un curita para salir del apuro no cuenten
con nosotros, nosotros si queremos arre-
glar una relación de fondo”.

“Queremos arreglar una relación en

donde vamos a exigir que cumplan con
la ley y Constitución de Nuevo León
siempre y no cuantas veces quieran, por-
que hoy es solamente cuando quieren
cumplen con la ley y con la Constitu-
ción”.

“Eso no lo vamos a seguir permi-

tiendo si ellos están dispuestos a tener
una buena relación con el legislativo
tendremos que tener una nueva forma de
trabajar desde el ejecutivo”, sentenció.

El legislador fue tajante al manifes-
tar que no aprobarán la deuda si no exis-
ten proyectos ejecutivos.

Jorge Maldonado Díaz.-                          

Con el inicio de la época decembrina,
los operativos anti alcohol comenzaran
en el municipio de Monterrey.

Y el alcalde Adrián de la Garza San-
tos advirtió a los automovilistas que
habrá cero tolerancia en contra de los
conductores ebrios.

Por tal motivo, el presidente munici-
pal pidió a quienes vayan a disfrutar de
las fiestas de la temporada a conducir
con moderación.

“Hemos dispuesto con los agentes de
tránsito que apliquen el criterio, porque
hemos sabido que, a veces, el rigor ha
generado algún tipo de injusticias”.

“Sin embargo, habrá cero tolerancia

cuando haya exceso de alcohol o situa-
ciones que puedan generar accidentes”,
indicó.

El edil aseguró que mientras estén
instalados los dispositivos por las dife-
rentes avenidas de la ciudad serán total-
mente transparentes.

Por lo anterior aseguró que junto a
los agentes de tránsito estará acompa-
ñándolos personal de la Contraloría Mu-
nicipal, así como ciudadanos.

Todos ellos llevaran la tares de pre-
sencias las acciones que se vayan pre-
sentando todo con la finalidad de evitar
actos de corrupción.

“Si hay situaciones de corrupción,
queremos que se denuncien. No habrá

necesidad de dar una mordida”, expresó.
El alcalde también aseguró que los

agentes de tránsito evaluarán con crite-
rios razonables el estado de los conduc-
tores, siempre y cuando no haya
excesos. 

Sin embargo, reiteró que no se per-
mitirá ninguna conducta que ponga en
riesgo la seguridad vial.

Cabe mencionar que en la capital del
estado de Nuevo León una multa por
conducir en estado de ebriedad oscila en
los 21 mil pesos.

Sin embargo, para las personas que
sean residentes en este tipo de infrac-
ciones el pago por viola el reglamento
de tránsito será de 65 mil pesos.

Jorge Maldonado Díaz.-                                       

Luego de que el Congreso Local so-
licito la intervención de la Auditoria Su-
perior del Estado para fincar
responsabilidades penales en contra del
alcalde de Santa Catarina, Jesús Nava
Rivera, Alejandro Reynoso Gil dijo que
iban a analizar la petición.

El auditor estatal dijo que al revisar
los expedientes serán lo más transpa-
rentes para que no queden dudas de las
auditorias que iban a realizar.

Lo anterior lo dijo luego de que los
diputados por mayoría pidieron ir en
contra del alcalde del municipio de
Santa Catarina, Jesús Nava Rivera por
no haber solventado observaciones por
casi 800 millones de pesos en las cuen-
tas públicas del 2022 y 2023.

Ante tal situación, Reynoso Gil dijo
que el trabajo sería arduo porque la ad-
ministración viene lastrando problemas
desde años antes.

“Estoy esperando que me llegue, es
un exhorto y lo tenemos que acatar pues
hay muchas materias, no solamente me
enfocaría en materia penal, sino son mu-
chas materias”.

“Tenemos que analizar cada una de
las observaciones en el municipio de
Santa Catarina, que vienen a lastrando
del 2022 a la fecha”, aseguró.

Cabe destacar que en la cuenta pú-

blica del 2023, al Alcalde Jesús Nava la
Auditoría le hizo observaciones por 273
millones de pesos no solventados.

Mientras que en las del 2022 fue por
500 millones de pesos, que sumando
ambas irregularidades sumarían casi
800 millones de pesos.

Motivo por el cual los legisladores
pidieron que realice las denuncias pena-
les por la presunta comisión de delitos y
que se sancione a los funcionarios que
estén involucrados de las diferentes se-
cretarías del municipio”.

“Que proceda penalmente contra el
Alcalde y/o quienes resulten responsa-
bles son denuncias penales las que le es-
tamos solicitando al Auditor”, dijo el
diputado Miguel Ángel García Lechuga.

El legislador del PAN, indicó que se
busca que la ley sea aplicada contra el
ahora militante de Morena, o quién re-
sulté responsable entre los funcionarios
municipales, ante esta “simulación” de
la entrega-recepción de la administra-
ción de Jesús Nava, a su propio go-
bierno actual.

No se aprobará nada si no 
sanan agravios: De la Fuente

El legislador fue tajante al manifestar
que no aprobarán la deuda si no existen

proyectos ejecutivos

“Tenemos que encontrar una nueva y sana relación entre el Ejecutivo y el Le-
gislativo para poder seguir adelante los próximos tres años”

Tendrán tolerancia cero en operativos anti-alcohol

El alcalde Adrián de la Garza Santos advirtió a los automovilistas que habrá
cero tolerancia en contra de los conductores ebrios.

No descarta De la Garza ir
por gubernatura en el 2027

“Yo tengo una responsabilidad ahorita que vamos a cumplir con toda serie-
dad para poder resolver los problemas que tiene Monterrey”

Habrá mesas de trabajo sobre el Presupuesto

El objetivo es escuchar las voces de diferentes actores y organismos en torno
al proyecto presentado para realizar modificaciones necesarias.

Analizará ASE petición contra Nava Rivera

Alejandro Reynoso Gil dijo que al revisar los expedientes serán lo más trans-
parentes para que no queden dudas



Vale parar oreja, pero todo hace indicar que
las versiones en torno al presupuesto estatal
2025 se siguen polarizando en Nuevo León.

Y, lo peor del asunto es que se dejan escu-
char opiniones que no tienen nada que ver con
un avance o que anticipe acuerdo alguno.

Sino todo lo contrario, por lo que ya podrá
imaginar el tamaño de la metralla que se ha
dejado sentir y que sigue haciendo mucho
ruido.

Y, si no lo cree basta con darle una revisada
al asunto desde que concluyó la reunión de
trabajo de los diputados con el tesorero estatal.

Es más, casi casi abortaron la operación y los
primeros indicios que cuestionaron su conte-
nido, los dejó escapar Anylú Bendiciones.

Por lo que de ahí en adelante, todo ha sido en
cascada, con metralla negativa que raya en el
rechazo del endudamiento millonario.

Por lo que el panista Carlos de la Fuente ha
sido muy incisivo, en tanto que los morenistas
de Mario Soto y los emecistas de Mike Flores,
buscan el fiel de la balanza.

Pero mientras el presupuesto estatal 2025 es
materia de análisis, los legisladores que ya
traen en la mira al gobernador Samuel García
Sepúlveda advierten que no la brincarán sin
huarache.

Por lo que en medio de la polémica, afirman
que van con todo en torno al Juicio Político
contra el ejecutivo estatal y su secretario gene-
ral Javier Navarro, con quien siguen de la
greña.

De ahí que habrá que ver que es lo que marca
el reloj político, para soltar la bomba, si dicho
tema, no entra en las negociaciones para defi-
nir el tema presupuestal del próximo año.

Independientemente de la buena voluntad
que puedan tener los enviados del Estado, para
negociar con el poder legislativo, todo hace
indicar que los puentes están rotos o muy
dañados.

Y, quienes en el mejor de los casos se salvan,
están como dice la raza, agarrados con hilitos,
sin que eso quiera decir que al final de cuen-
tas aguante los jaloneos por diferencias polìti-
cas.

Si no lo quiere creer basta ver las ''migas'' del
Congreso con Javier Navarro, no existen, con
el coordinador emecista, Mike Flores tampo-
co, con el Gobernador de Nuevo León, ni se
diga.

De modo que, es lógico entender que los
diputados del PRIAN con todos se puden
pelear o hacerle el fuchi, menos con el tesore-
ro estatal, Carlos Garza, pues el interés tiene
pies.

Quién sabe cómo se vayan a poner las cosas,
pero todo hace indicar que la contienda more-
nista de éste día se pondrá color de hormiga.

Sobre todo, porque la integración de los gru-
pos que van por la dirigencia estatal, está bien
definida y amagan con darse con todo.

Por lo que Clara Luz Flores y Waldo
Fernández empujan sus gallos, en lo que se
antoja una jornada dominical de pronóstico
reservado. 

Y, que quieran o no, servirá depreámbulo
para lo que tenga que ver con el aspirante a la
gubernatura de Nuevo León, para cuando se
den los tiempos.

Por cierto y aunque no pudo retener la
alcaldía de Guadalupe, al perder las elecciones
como candidato, José Luis Garza Ochoa, dijo
que el PRI está listo para recuperar la
Gubernatura el 2027. 

Desde luego no le faltaron las flores, por lo
que se mostró muy enfático durante el desa-
yuno revolucionario en el que se dejaron ver
muchas caras conocidas que robaron cámara y
que ya los hacen gallos.

Sin embargo, hay quienes prefieren tomar las
cosas con calma en el entendido de que aún
falta un largo tramo, como es el caso de
Adrián de la Garza, alcalde de Monterrey,
quien no le haría el feo.

domingo 24 de noviembre de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que mayores atribuciones a la adminis-

tración estatal en cuestiones fiscales sería
peligroso para los contribuyentes


“No podemos nada más ponernos un
curita y salir adelante con el tema del

presupuesto”

Que habrá tolerancia cero durante los
operativos anti-alcohol por las fiestas

decembrinas

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos de
la Fuente

Flores
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Alma Torres Torres.-                                           

Una ciudad más verde y libre de contaminación,
es uno de los compromisos de César Garza
Arredondo, alcalde de Apodaca.

Para ello, el ejecutivo municipal manifestó que
buscará crear un organismo descentralizado com-
puesto por gobierno y ciudadanos expertos, en
busca de un sistema innovador de parques en el
municipio.

Aunado a esas acciones, seguirán con progra-
mas que fomenten la reforestación, adoptando
árboles y trabajando juntos, con la finalidad de
hacer una ciudad más verde.

"Crearemos un organismo descentralizado com-
puesto por gobierno y ciudadanos expertos para la
realización de un sistema innovador de parques
para nuestro municipio. Seguiremos con progra-
mas que fomenten la reforestación, adoptando
árboles y trabajando juntos haremos de nuestra ciu-
dad un lugar más verde", dijo.

Agregó que el compromiso es buscar que el

municipio cuente con mayor arbolado, más áreas
verdes que ayuden en el sano esparcimiento de las
familias apodaquenses, pero que además ayude a
combatir los altos índices de contaminación que
actualmente han impactado a la ciudad.

En este sentido, los trabajos y programas de
reforestación se intensificaron con la finalidad de
tener un “Apodaca más verde, con la siembra masi-
va de árboles de la región.

Lo anterior, lo dio a conocer tras participar en un
programa de reforestación, en las instalaciones del
CBTis 53,donde en conjunto con las autoridades y
estudiantes, sembraron decenas de árboles.

"Nuestro gobierno intensificará los trabajos y
programas de reforestación por toda la ciudad;
vamos por un Apodaca más verde. Ánimo, feliz
sábado", añadió el alcalde.

Con ello, la administración municipal buscaría
revertir la deforestación masiva y combatir la con-
taminación, para brindar una mejor calidad de vida
a los ciudadanos, con la siembra de árboles nativos
de la región.

Jorge Maldonado Díaz.-                               
Con la finalidad de aprovechar el uso del

agua residual tratada en el riego de los jar-
dines de los espacios públicos, la bancada del
PAN en el Congreso Local impulsará una ini-
ciativa de reforma a la Ley de Gobierno Mu-
nicipal, en materia de política ambiental local.

El Diputado Mauro Guerra Villarreal dijo
que en las últimas décadas, se ha observado
un incremento en la práctica del riego de par-
ques y áreas verdes con agua tratada o reci-
clada, las cuales, en conformidad con la
Norma Oficial Mexicana NOM-001-
SEMARNAT-2021, que establece los límites
permisibles de contaminantes en las descar-
gas de aguas residuales en cuerpos receptores
propiedad de la nación.

Actualmente el 48 por ciento del agua
tratada se destina para el uso agrícola y un 32
por ciento para el riego de áreas verdes de
espacios públicos de los municipios como son
plazas, parques y andadores de las avenidas.

"El uso de agua para el riego de los jar-
dines, además, proporciona materia orgánica
y múltiples nutrientes que favorecen el man-
tenimiento de las áreas verdes urbanas sin la
aplicación de fertilizantes químicos, por lo
cual debe de ser aprovechada al máximo posi-
ble".

Ante ello manifestó Guerra Villarreal se
hace necesario establecer en la Ley de
Gobierno Municipal un apartado de política
ambiental local a través del cual se garantice
el agua residual tratada en las áreas verdes
municipales.

Consuelo López González.-                 
En pro de un Nuevo León más

limpio y resiliente, el gobierno del
Estado apoyará a empresas y organi-
zaciones en su camino hacia la
sostenibilidad.

Para ello, la Secretaría de Medio
Ambiente firmó un convenio de
colaboración MexHub de Economía
Circular para acelerar la transición
hacia una economía circular en la
entidad.

Alfonso Martínez Muñoz, Secre-
tario de Medio Ambiente, señaló
que a través de acciones concretas
enfrentarán desafíos ambientales.

Una primera iniciativa, junto a
Nat5 Nature-Positive Credits, es un
programa de generación de créditos
de biodiversidad, suelo, agua y car-
bono bajo el estándar “aOCP”. 

“Esta colaboración con MexHub
y Nat5 representa un avance hacia
un futuro más sostenible y próspero
para nuestro estado”, resaltó el fun-
cionario estatal.

“La Secretaría y MexHub invitan
a las empresas a participar activa-

mente en este programa, con-
tribuyendo a un Nuevo León más

limpio y resiliente”.
El innovador proyecto, explicó,

financiará la restauración de tierras
degradadas y la conservación de
áreas de alta biodiversidad.

Escenario que traerá a las empre-
sas una compensación verde al re-
ducir su huella ambiental y fomentar
el desarrollo económico local medi-
ante la creación de empleos rurales.

Entre los beneficios para las em-
presas participantes, destacó tam-
bién un reconocimiento de sosteni-
bilidad, en el que recibirán distin-
tivos que reflejan su responsabilidad
con el medio ambiente.

Asimismo, las diferentes iniciati-
vas se alinearán con la Estrategia
Global Net Positive 2030, apoyando
metas ambientales de largo plazo.

Al respecto, Arturo Rech, Presi-
dente de MexHub, indicó que esta
alianza es un ejemplo de cómo la
colaboración entre sectores impulsa
soluciones ambientales y económi-
cas.

“Trabajando juntos, gobierno,
empresas y organizaciones, logra-
mos crear una visión compartida de
regeneración y sostenibilidad”.

Ignacio González Bañuelos.-           

La Administración del Alcalde
Félix Arratia dio un duro golpe a la
clandestinidad y un paso firme en la
protección del medio ambiente en
Juárez, al clausurar un tiradero clan-
destino y detener a varias personas
que quemaban basura al aire libre.

El edil señaló que este basurero
de la colonia “Los Cometas” opera-
ba en la clandestinidad desde hacía
años.

Agregó que se implementó un
operativo en el que participaron más
de 40 elementos y en coordinación
con personas de Medio Ambiente y
Bienestar Animal lograron detener a
nueve personas que fueron sorpren-
didos en flagrancia.

“Fue un día importante para nue-
stro Municipio y para el futuro de
nuestro entorno. Dimos un paso
fundamental hacia la preservación

de nuestro medio ambiente y el
bienestar de todos los que habita-
mos en Juárez”, destacó Arratia en
redes sociales.

“La clausura de este basurero
clandestino conocido como el
tiradero ´Los Cometas" no sólo es
una victoria ambiental, sino también
un acto de responsabilidad colecti-
va”, apuntó. 

El Alcalde explicó que durante
años el lugar, ubicado en los límites
de las colonias Monte Kristal y
Arboledas de San Roque, se dedicó
a la acumulación de desechos de
forma clandestina, causando daños
irreparables a la salud y el medio
ambiente. 

“Pero hoy”, puntualizó Arratia,
“estamos cerrando un capítulo de
negligencia y abriendo una puerta a
un futuro más limpio, sostenible y
sobre todo ordenado”.

La Dirección de Medio Ambiente

de la Secretaría de Servicios
Públicos subrayó que la quema de
basura afecta la salud de varias
maneras, con una alta probabilidad
de provocar enfermedades pul-
monares y otras afectaciones.

La Dirección de Bienestar
Animal rescató a seis cerdos vietna-
mitas y tres cerdos comunes, los
cuales se encontraban en condi-
ciones precarias y ahora están en
proceso de adopción.

Va por una ciudad
más verde y libre

de contaminación

César Garza Arredondo, alcalde de Apodaca, manifestó que buscará crear un organismo descen-
tralizado compuesto por gobierno y ciudadanos expertos

Impulsará AN
iniciativa sobre
el uso del agua

Actualmente el 48 por ciento del agua trata-
da se destina para el uso agrícola 

Firma Secretaría de Medio Ambiente convenio con MexHub 

Alfonso Martínez Muñoz, Secretario de Medio Ambiente, señaló que a
través de acciones concretas enfrentarán desafíos ambientales.

Clausuran tiradero clandestino en Juárez

Se realizó un operativo en el que participaron más de 40 elementos
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Lorena de la Garza Venecia, presi-
denta del Congreso del Estado advirtió
el riesgo que existe en la aprobación
del Proyecto del Presupuesto para el
ejercicio fiscal del 2025, ya que la
propuesta del Gobernador Samuel
García busca brindar mayores atribu-
ciones a la administración estatal, que
no tiene ni la Secretaría de Hacienda
federal.

En este sentido, reiteró que según
los fiscalistas advirtieron del grave

riesgo de autorizar la ley, conforme a
los presentado por la administración
estatal en pasados días.

Al aprobar el Paquete Fiscal 2025
tal y como lo envió el gobernador
Samuel García Sepúlveda podría traer
riesgos especialmente en la parte fiscal.

"O sea, son más facultades de las
que tiene el propio SAT Federal, no
podemos permitir, por eso hay que
dimensionar la gravedad de la propues-
ta del gobernador Samuel García.

¿Cuántas empresas no conocemos que
tienen su domicilio fiscal en otra parte
porque así operan?”, dijo.

“O sea, ¿tienen sucursales aquí o
tienen, o sea, a lo mejor fabrican algún
componente pero su domicilio fiscal
está en otra parte? ¿Y van a llegar con
el uso de la fuerza pública, de fuerza
civil a notificarle un tema fiscal y luego
imponerte créditos fiscales multimil-
lonarios para que después te orienten a
que te defienda cierto despacho fiscal?

Está ahí muy sospechoso el asunto",
añadió.

En este sentido, dio a conocer que
seguirán revisando el documento en

conjunto con especialistas, para ver las
repercusiones que tienen y los riesgos
que existen de aprobarse como se pre-
sentó.

La cancelación del “tarifazo” y man-

tener el pago en efectivo como opción de

pago, fueron las solicitudes de los repre-

sentantes de diversas organizaciones

como la Alianza de Usuarios, Casa Trans

Monterrey, estudiantes y

'Encabronados.com' al Gobierno de

Nuevo León.

Lo anterior, durante una mani-

festación más que realizaron el sábado

en el cruce de la Avenida Juárez y

Aramberri, donde repartieron volantes

en las que convocaron a rechazar el

incremento en las tarifas del camión.

Con pancartas en mano, los inte-

grantes de las organizaciones manifes-

taron su descontento, por el incremento

de 12.00 a 15.00 pesos la tarifa del trans-

porte urbano en el área metropolitana de

Monterrey.

Noyola dio a conocer que estarán

atentos al amparo que interpondrán los

diputados del PRI, PAN y PRD , por lo

que sumarán unas 300 firmas ciu-

dadanas.

"Vamos para apoyar a los diputados

que presentaron el amparo para efecto

también de vigilar que esté bien presen-

tado y conminar a los ciudadanos tam-

bién que busquen esa alternativa.

Creemos que las acciones legales deben

de ser en conjunto, colectivos, y buscar

apoyar a la mayoría de la gente”, dijo.

“Pues se lo dejamos en manos con los

diputados, de hecho, quedamos de pro-

porcionales firmas. Esperemos que ya lo

hayan presentado el martes porque tam-

bién los términos pasan. Y ya sobre eso

vemos si hay una suspensión, pues darle

a conocer a la gente y buscar también ahí

otro tipo de acciones para poder revertir

esto", agregó.(ATT)

La Asociación Nacional de
Entidades de Agua y Saneamiento
de México reconoció ayer a
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey con el Premio a la
Innovación y Buenas Prácticas
2024, por su programa “Modulación
de Presiones”.

En el marco de la XXXVI
Convención Anual y EXPO
ANEAS, celebrada en Chihuahua;
Juan Ignacio Barragán Villarreal,
titular del área, y Eduardo Ortegón
Williamson, director adjunto, reci-
bieron el galardón en la categoría
Grandes Operadores. 

El modelo de alta tecnología per-
mite reducir significativamente las
fugas, ahorrar volúmenes impor-
tantes del recurso hídrico y opti-
mizar la distribución del agua, con-
virtiendo a Nuevo León en un refer-
ente mundial.

“El sistema de Modulación de
Presiones, implementado por
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey para garantizar una dis-
tribución equitativa del agua, fue
reconocido en los Premios a la
Innovación y Buenas Prácticas
2024”, informó la paraestatal.

“El premio reconoce la excelen-
cia en la gestión hídrica a través de
la Modulación de Presiones, desta-
cando a Nuevo León como un refer-
ente en innovación y sostenibili-
dad”.

Mediante la modulación, el
organismo sectorizó la red de dis-
tribución en 111 macrosectores y 2
mil 328 microcircuitos, en los que
se instalaron válvulas controladoras
de presión y medidores de caudal.

Sin necesidad de trasladarse
hasta el punto, personal de Agua y

Drenaje ajusta la presión del agua
de forma automática, lo que coad-
yuva a la optimización del sumin-
istro y la reducción de pérdidas. 

Aunque lo aplican en otros
lugares del mundo, es a menor
escala.

Las acciones que implementa
Nuevo León, resaltó, son un ejemp-
lo a nivel mundial de cómo se debe
optimizar la distribución del recurso
hídrico.

“Este sistema innovador ha con-
solidado a Nuevo León como líder
en el manejo sostenible del vital
líquido, demostrando que la tec-
nología avanzada y la gestión efi-
ciente pueden transformar los retos
hídricos en soluciones duraderas”.

A la par, la campaña
“Ciudadanos de 100 litros”  fue
galardonada con el Premio Nacional
de Cultura Hídrica 2024.

Desde su lanzamiento en sep-
tiembre de 2022 para contrarrestar
la sequía, la estrategia logró ya una
reducción del consumo per cápita en
un 8 por ciento, ubicándose en
151.8 litros diarios por habitante.

Cecilia Cuilty, Coordinadora de
Gestión Estratégica, recibió el
reconocimiento que otorgan a  las
iniciativas más innovadoras y efec-
tivas en la promoción de la cultura
hídrica en México, convirtiéndose
en un modelo a seguir para el resto
de las entidades del país.

Incluye acciones educativas y
preventivas, como los programas en
escuelas para inculcar la cultura del
agua, alianzas con empresas que
adoptaron medidas de ahorro y
brigadas comunitarias que llevaron
el mensaje directo a los hogares.
(CLG)

Para garantizar la seguridad de las
mujeres durante sus traslados; el gober-
nador Samuel García Sepúlveda firmó
ayer un convenio de colaboración con la
aplicación DIDI, que integró un botón de
emergencia conectado al C5.

En Palacio de Gobierno, el man-
datario estatal explicó que las pasajeras
que se sientan inseguras podrán hacer
uso de esta herramienta que alertará en
tiempo real a Fuerza Civil.

Los agentes del C5 tendrán acceso
inmediato a la información del usuario,
incluso si es pasajero o conductor, mod-
elo y placas del vehículo y la ubicación
durante el viaje monitoreado por GPS.

“La nueva Fuerza Civil tiene un área
específica para el cuidado de la mujer
coordinado con la nueva defensoría de
las mujeres, más el área del C-5 que
tiene un área específica para el cuidado y
la violencia contra la mujer”, expuso.

“Todas esas herramientas hoy estarán
conectadas con DIDI para que ojalá no
se usen, pero si se requieren haya una

activación inmediata y que no haya
ningún percance y no se cometan más
delitos”.

Inclusive, en caso de detectarse algu-
na anomalía, DIDI verificará si se
requiere apoyo adicional. 

Al tener como marco el “Día
Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra las Mujeres”, este 25 de
noviembre; el Ejecutivo resaltó que
desde el primer día implementa estrate-
gias históricas que brindan a la mujer un
espacio seguro, libre y con apoyos para
su desarrollo personal y profesional.

Con estas acciones, dijo, se impulsa la
protección y el trato igualitario para las
féminas.

“Hoy les puedo decir que a tres años
hemos logrado incorporar en práctica-

mente todos los programas de gobierno y
políticas públicas esa visión transversal
de género”.

“En el caso de Movilidad hemos
logrado introducir dos mil 500 nuevos
camiones, todos con su botón de pánico,
todos con su cámara, todos conectados al
C-5, y es abismal la reducción de denun-
cias”, agregó.

Asistieron al evento Javier Navarro,
Secretario General de Gobierno:
Graciela Buchanan Ortega, Secretaria de
las Mujeres; Gerardo Escamilla Vargas,
titular de la Nueva Fuerza civil; Luis
González González, Director de
Proyectos y Representante del C-5, y
Juan Andrés Panamá, director de DiDi
México e Hispanoamérica.

(CLG)

Con el objetivo de fomentar la
colaboración de la ciudadanía en la
creación de políticas públicas; la
Secretaría de Participación
Ciudadana presentó el Manual de
Diseño de Estrategias
Participativas.

Daniel Acosta Fregoso, titular
del área, indicó que el documento
dirigido a funcionarios públicos de
las diferentes dependencias sienta
las bases y brinda las herramientas
necesarias para el desarrollo de una
nueva relación entre el Gobierno del
Estado y la población.

Un acercamiento constante, dijo,
en el que se tomen en cuenta las
opiniones y propuestas de la
sociedad para la resolución de con-
flictos en todos los rubros.

"La visión es que la participación
esté en todas las secretarías, en
todos los organismos estatales y la
creación de esta Secretaría marca el

ejemplo”, resaltó Acosta Fregoso.
“Debemos de entender que la

Secretaría de Participación
Ciudadana no es la única dependen-
cia que debe de facilitar e integrar a
las personas en la toma de deci-
siones, al contrario, nuestra respon-
sabilidad es cuidar que todo el gob-
ierno y todas las dependencias sean
capaces de sumar a todas las per-
sonas”.

“Este manual que presentamos lo
vemos como una herramienta no
valiosa, sino valiosísima para el
propósito. Queremos ayudar a todas
las dependencias de todo el gobier-
no a estar listas para recibir a todas
las personas", puntualizó.

En primera instancia, el manual
fue entregado a Javier Navarro
Velasco, Secretario General de
Gobierno, para su implementación
en el Gobierno Central.
(CLG)

En prevención de riesgos y accidentes
en los centros laborales, la Secretaría del
Trabajo en el Estado orientó a los traba-
jadores en temas de seguridad, salud,
capacitación, productividad y calidad.

Federico Rojas Veloquio, titular del
área, indicó que como parte de la
Semana Estatal de Seguridad y Salud,
ofrecieron una serie de conferencias y
talleres.

Un ejemplo de ello es la conferencia
“Primeros Auxilios y RCP”, impartida
por Fernando Escobedo Lara, director de
Protección Civil de Guadalupe.

A través de videos y entretenidas
dinámicas, compartió la importancia de
tener conocimientos básicos que les per-
mitan actuar de manera inmediata y pre-
cisa en una situación de emergencia,
estabilizando a la persona lesionada en
lo que llega la atención médica. 

Para concientizar a la fuerza laboral
sobre los riesgos en sus trabajos; Raúl
Sifuentes, director de Safety &
Wellbeing en KIA México, expuso la
“La importancia de la seguridad en la
empresa”, en la que conminó a atender
las medidas de seguridad requeridas, así
como el uso de equipo, indicaciones y
manejo de materiales peligrosos.

El especialista Jonathan Nestor Fidel
Castro Aboytes impartió la conferencia
“Vigencia de las prestaciones del IMSS
durante el desempleo”. La duración de la
cobertura médica al terminar una
relación laboral y otras prestaciones,
fueron algunos de los aspectos a abordar.

Por último, el conferencista Diego
Rodríguez Macías informó a los traba-
jadores sobre “Ergonomía práctica para
tu Empresa”, destacando el uso correcto
de herramientas y equipo.

En busca de ponerle un alto a los

índices delictivos al interior de las escue-

las, la bancada de Morena llevo el pro-

grama “Estudiante Seguro” hasta la

colonia Villas de San Francisco, en el

municipio de Escobedo.

Hasta ese lugar acudió la diputada

Brenda Velázquez Valdez para entregar

un total de 110 mochilas transparentes.

Los alumnos que se beneficiaron con

este artículo fueron los que estudian en la

Primaria Francisco de Quevedo y

Villegas.

La legisladora tuvo la oportunidad de

dialogar y escuchar a los padres de

familia, a los maestros y a los alumnos.

La diputada local hablo sobre la

necesidad urgente de prevenir actos de

violencia escolar, riñas y amenazas, que

se han presentado en las últimas sem-

anas.

Velázquez Valdez concientizó el uso

de mochilas transparentes como medida

para el resguardo de su integridad física.

La morenista destacó que con

“Estudiante Seguro”, al portar una mo-

chila transparente, el personal docente e

incluso los mismos alumnos pueden

detectar cuando alguien porta algún

objeto que pueda atentar en su contra.

“Las primeras dos entregas de mochi-

las transparentes fueron hechas en las

colonias Santa Martha y Fernando

Amilpa.

Hay riesgo para contribuyentes
si se aprueba Presupuesto 2025

Lorena de la Garza Venecia, presidenta del Congreso del Estado 

Firman
convenio
con DIDI

El gobernador Samuel García firmó ayer un convenio de colaboración con la
aplicación DIDI, que integró un botón de emergencia conectado al C5.

Protestan organizaciones
ante problemas de movilidad

Rechazan el alza en las tarifas

Reconocen a AyD

Recibieron el galardón en la categoría Grandes Operadores. 

Presentan Manual de Diseño
de Estrategias Participativas

El objetivo es fomentar la colaboración de la ciudadanía en la creación
de políticas públicas

Ofrecen talleres para prevenir riesgos laborales

Impartieron primeros auxilios,

Implementan programa “Estudiante Seguro”

Brenda Velázquez Valdez
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Sergio Luis Castillo.-                              
Un médico de una clínica particular

ubicada en el centro de la ciudad, fue
asesinado de varios balazos por uno de
sus pacientes, por no sentir alivio con
su tratamiento homeopático.

El galeno en ese momento salía de
su consultorio, cuando fue sorprendido
por la “lluvia” de balas.

Al momento de los hechos estaban
dos guardias de seguridad y enfer-

meras, pero estos no vieron por donde
escapó el sospechoso.

Los hechos se registraron a las 15:30
horas dentro de la Torre Medicus, ubi-
cada en la Avenida Hidalgo, entre
Degollado y 20 de Noviembre, en el
mencionado sector.

El fallecido fue identificado extrao-
ficialmente como Paúl Michel
Martínez Pérez, de unos 35 años de
edad.

Los empleados del lugar men-
cionaron, que se escucharon varias det-
onaciones de arma de fuego en el tercer
piso del hospital.

Cuando se acercaron para ver que
estaba pasando, se percataron que esta-
ba el medico tirado sobre el piso.

Mencionaron que rápidamente
intentaron brindarle los primeros auxil-
ios, pero este ya no respondió.

Paramédicos de la CRUM acudieron
al sitio, pero desafortunadamente ya
nada pudieron hacer para salvarle la
vida al doctor.

Al lugar se movilizaron elementos
de la Policía de Monterrey, de
Protección Civil municipal y de la
Secretaría de Salud.

Mientras que agentes ministeriales y
policías se entrevistaron con los
guardias de seguridad y personal del
centro médico para obtener más
detalles sobre los hechos.

También revisaban las cámaras de
vigilancia del centro médico y de los
alrededores, en busca de imágenes que
pudieran identificar a algún sospe-
choso.

Se indicó que el ahora occiso pre-
sentaba tres impactos de arma de fuego
en su cuerpo.

Las autoridades investigan el posi-
ble móvil del crimen.

El medico asesinado se especializa-
ba en medicina alternativa natural, para
curar diversas enfermedades.

Sergio Luis Castillo.-                           

Una persona sin vida y dos lesiona-

dos fue el saldo que dejó la volcadura

de un automóvil, en un tramo carretero

del municipio de General Terán.

Mencionaron que fue el exceso de

velocidad, lo que provocó la volcadura

del automóvil donde viajaba la familia.

Protección Civil Municipal informó,

que el siniestro se reportó a la altura del

kilómetro 53 de la carretera General

Terán - China, en la mencionada local-

idad.

La persona que perdió la vida hasta

el momento no ha sido identificada, se

trata de una mujer, de unos 45 años de

edad.

Mientras que uno de los lesionados

y presunto conductor fue identificado

como José Arturo Abundis Salazar, de

45 años.

Siendo acompañada la pareja por

otro hombre que dijo llamarse Benigno

Chávez, todos ellos originarios del

municipio de Galeana.

Al momento de los hechos, la famil-

ia afectada se desplazaba a bordo de un

automóvil sedán de la marca Nissan

Tsuru, con placas de Nuevo León.

Las autoridades sospechan que una

dormitada al volante, pudo ser la causa

de que el automóvil se saliera de la car-

peta asfáltica.

Debido a la velocidad que llevaba

en ese momento el auto dio varias

volteretas, hasta terminar en su posi-

ción normal entre unos matorrales.

Los hechos ocasionaron la llega de

elementos de Protección Civil de

General Terán y paramédicos de la

Cruz Roja.

Los brigadistas rescataron a los

lesionados, quienes fueron llevados a

una clínica de Montemorelos.

Desafortunadamente cuando revis-

aron a la mujer, se percataron que ya

estaba sin signos vitales.

Hasta el sitio llegaron elementos de

Servicios Periciales, quienes levan-

taron las evidencias correspondientes

en el sitio.

Mientras que el cuerpo de la mujer

fue trasladado al anfiteatro del Hospital

Universitario.

Sergio Luis Castillo.-                       
El cadáver de un hombre fue encon-

trado flotando en el cauce del Río La
Silla, en el municipio de Guadalupe. 

Las autoridades mencionaron que a
simple vista no se le apreciaban huellas
de violencia, por lo que creen que fall-
eció por sumersión.

Sin embargo, esperarán los resulta-
dos de la autopsia de ley correspondi-
ente.

El hallazgo fue reportado a las 17:00
horas en el mencionado río, cerca del
Puente López Mateos, a la altura de la
Colonia Colibrí, en dicha localidad.

Hasta el momento el ahora occiso no
ha sido identificado, debido a que no
portaba alguna identificación entre sus
pertenencias.

Mencionaron que era una persona de

tez morena, baja estatura, cabello
negro, de algunos 35 años de edad.

Explicaron que esta persona vestía

camisa a cuadros negros y azules, pan-
talón de mezclilla y tenis negros.

Fue una familia que paseaba en el
mencionado río, la que reportó que
estaba flotando lo que parecía un ser
humano.

Hasta el sitio se enviaron unidades
de Protección Civil Municipal, quienes
confirmaron el hallazgo.

Los paramédicos intentaron reani-
marlo, pero el cuerpo ya estaba rígido,
lo que indica que tenía varios días de
haber fallecido.

Luego de acordonar el sitio,
pidieron el apoyo de personal de la
Agencia Estatal de Investigaciones y
peritos de Servicios Periciales.

Esto con la finalidad de que deter-
minen si se trata de una muerte acci-
dental o provocada.

Gilberto López Betancourt.-                            

La Fiscalía General de Justicia de

Nuevo León, identificó a la familia que

fue encontrada sin vida dentro de un

domicilio la tarde del viernes en el cen-

tro de Monterrey.

El hombre y padre de familia es

Juan Carlos Morales Vázquez, quien

contaba con 27 años de edad, identifi-

cado en forma preliminar.

Las otras personas son: S.M.J.O., de

20 años de edad, y las menores

E.M.M.J, de 4 y S.M.J. de 2.

La fiscalía estableció que las tres

femeninas es identificación probable, y

la causa de la muerte está pendiente a

resultado de dictamen pericial de

autopsia.

Los hechos son investigados por la

Fiscalía Especializada en Feminicidios

y Delitos cometidos contra las mujeres.

El múltiple homicidio se registró en

un cuarto que rentaba la familia en

calle Francisco Naranjo entre Allende y

Matamoros, Barrio Antiguo.

Se presume que el padre de familia,

quien era taquero, primero asesinó a la

mujer y luego a las menores, para final-

mente atentar contra su vida, quedando

el arma blanca en el lugar.

Los olores fétidos fueron los que

alertaron a vecinos del sector, después

fue el dueño del lugar y al abrir el cuar-

to se percató de las personas sin vida en

una cama.

Aunque trascendió que los cuerpos

presentan heridas por arma blanca, las

causas de la muerte aún no han sido

determinadas con precisión por las

autoridades.

Sergio Luis Castillo.-                              

El hombre encontrado sin vida y con

su rostro cubierto en el municipio de

Montemorelos, estaba reportado como

desaparecido desde el pasado miér-

coles.

Mencionaron que la víctima había

sido “levantada” por hombres armados,

en un sector del municipio de Allende,

Nuevo León.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado indicó, que el cuerpo del ahora

occiso fue reconocido por medio de

pruebas de ADN.

Siendo identificado como Edgar

Eduardo Calzadilla, de aproximada-

mente 30 años de edad, quien era orig-

inario del municipio de Allende.

Fue el pasado miércoles, cuando el

cuerpo de un hombre asesinado a bala-

zos y con evidentes huellas de violen-

cia, fue encontrado abandonado sobre

la carretera a Rayones, a la altura de El

Pastor, en el municipio de

Montemorelos.

Fue una llamada anónima la que

alertó a las autoridades sobre la presen-

cia de restos humanos.

Al llegar personal de Fuerza Civil,

comprobó que era una persona del sexo

masculino, que estaba maniatado y con

su rostro cubierto con su propia play-

era.

Mencionaron que los autores materi-

ales de la ejecución fueron a dejar el

cuerpo y ahí mismo los asesinaron a

balazos.

Hasta el momento se desconoce el

móvil del crimen.

Familiares del joven asesinado,

acudieron este sábado al anfiteatro del

Hospital Universitario donde identifi-

caron el cuerpo.

Sergio Luis Castillo.-                            
Al menos 10 trabadores lesionados,

fue el saldo de un choque lateral y vol-
cadura entre un camión de transporte
de personal y automóvil, en Ciénega de
Flores.

Hasta el sitio llegaron las distintas
corporaciones de auxilio, quienes
atendieron a los heridos y después se
procedió a trasladarlos a diversos cen-
tros hospitalarios para atención médica
en Monterrey y San Nicolás.

Protección Civil del Estado infor-
mó, que el accidente se reportó a las
20:00 horas de este sábado en la
Autopista Monterrey- Laredo, en la
mencionada localidad.

En el accidente participó un camión

de la empresa Transportes SETTEPI,
que recorre la Avenida Santo Domingo,
en San Nicolás, hacia donde llevaba a
los obreros desde un parque industrial

de Ciénega de Flores.
Mientras que el segundo de los

vehículos implicados es un automóvil
sedán color blanco, cuyo conductor
solo presentaba lesiones leves.

Los puestos de socorro men-
cionaron que, el accidente se reportó
justo en la salía de la mencionada
autopista con dirección a Escobedo.

Al parecer el automóvil particular
invadió el carril de circulación del
camión colectivo y esto hizo que lo
impactara y luego terminara volcán-
dose. 

Hasta el sitio llegaron paramédicos
de Protección Civil de Ciénega, Cruz
Roja y personal de Protección Civil del
Estado.

Asesinan a médico

Al parecer fue ejecutado por uno de sus pacientes.

Deja volcadura un 
muerto y dos heridos

Hallan cadáver flotando en río La Silla

Investigan causas de muerte

Fue el exceso de velocidad lo que provocó la volcadura del automóvil donde
viajaba la familia.

Identifican a familia muerta 
en el Barrio Antiguo

El múltiple homicidio se registró en un cuarto que rentaba la familia 

Hombre ejecutado estaba desaparecido

El cuerpo del ahora occiso fue reconocido por medio de pruebas de ADN.

Choca camión de personal, hay 10 heridos

Fue en Ciénega de Flores.
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Alberto Cantú                                                                        

Los Rayados buscarán terminar la próxi-
ma Liguilla con esa mala racha de torneos al
hilo en los que un quinto lugar no logra el
campeonato. 

En este torneo, el equipo albiazul entró a la
Liguilla en la esa posición, misma que parece
estar “maldita” para que los equipos que la
ocupan no puedan coronarse en los últimos
años.

El último equipo que lo logró fueron los
Tigres, para lo que hay que remontarse al
Torneo Apertura 2015, cuando los felinos
vencieron a los Pumas. 

Tras esa ocasión, ya han pasado 16 torneos
cortos más y en ninguno de ellos ha coronado
un conjunto que haya entrado en el quinto
lugar a la Liguilla. 

En el Clausura 2016, el campeón fue el
sublíder Pachuca y en el Apertura 2016, el
monarca terminó siendo un Tigres que arribó
a la fiesta grande en la tercera posición. 

Después, en el Clausura 2017, Chivas que
fue tercero acabó coronándose, además de
que en el Apertura 2017 el que terminó lev-
antando el trofeo fue el sublíder Tigres. 

Tras ello, pero en el Clausura 2018, Santos
fue campeón al entrar a la Liguilla en la cuar-
ta plaza y en ese mismo año, aunque en el
Apertura, el monarca acabó siendo el sublíder
América. 

Tigres volvió a coronarse en el Clausura
2019 como sublídetr, y lo hizo al siguiente tor-
neo entrando a la Liguilla en la octava posi-
ción. 

Como en el Clausura 2020 no hubo
Liguilla ante la cancelación del torneo por la
pandemia del Covid-19, el monarca del
Guardianes de ese año fue el líder León, toda
vez que el también líder Cruz Azul se coronó
en el Clausura 2021. 

Mientras tanto, en el Apertura 2021, el
sublíder Atlas se coronó y ya en el Clausura
2022, los rojinegros que fueron terceros se
hicieron el bicampeonato. 

En el Apertura 2022, Pachuca, que entró
como cuarto, se pude coronar y Tigres que fue
séptimo, logró levantar la copa en el Clausura
2023, toda vez que el líder América lo hiciera
en el Apertura 2023. 

Por último, en el pasado Clausura 2024, el
campeón terminó siendo también el líder
América.

¿Será quinto malo?

Alberto Cantú                                                         

Tijuana y Atlas definirán este domingo al
último boleto de cara a la Liguilla del Torneo
Apertura 2024. 

En el último duelo perteneciente al play in,
Tijuana recibirá al Atlas y el duelo comenzará
en punto de las 21:00 horas en el estadio
Caliente. 

Tijuana llega a este encuentro luego de caer
en el primer cruce de play in ante las Águilas
del América, en lo que fue un encuentro que
los azulcremas ganaron por los penales. 

Por su parte, Atlas se metió a este segundo
duelo del play in luego de vencer en el primero
a las Chivas. 

El ganador de este compromiso enfrentará
al líder Cruz Azul en los cuartos de final del
Torneo Apertura 2024. 

De no haber un ganador en los 90 minutos,
entonces el mismo se sabrá desde la tanda de
los penales. 

Alberto Cantú                                        

Los Rayados apelaron la
sanción hacia Lucas
Ocampos, jugador que se
fue expulsado ante León en
la fecha 17 de la Liga MX
cuando intentó agredir al
futbolista John Stiven
Mendoza luego de que este
último le cometiera una
falta. 

Incluso la comisión disci-
plinaria de la Liga MX dio
detalles de esta situación en
las redes sociales, con esta
publicación:

“La Comisión de
Apelaciones informa que el
Club Rayados de Monterrey
presentó un recurso de
apelación, respecto a la san-
ción de 2 partidos impuesta
por la Comisión
Disciplinaria al jugador

Lucas Ariel Ocampos Lain,
tras el partido correspondi-
ente a la Jornada 17 del
Torneo Apertura 2024, entre
los Clubes Rayados de
Monterrey y León. 

“La Comisión se reunirá
y analizará las pruebas pre-
sentadas y determinará lo
conducente en el caso, infor-
mando de manera inmediata
la resolución final”, acusaba
el documento.

Ante esta situación,
Rayados busca que
Ocampos solamente tenga
un partido de sanción y no
dos para que en el hipotético
caso pueda jugar ante Pumas
en los cuartos de final de
vuelta del Torneo Apertura. 

Mientras es una u otra
cosa, Lucas Ocampos no
jugará en la ida a media
semana, en el BBVA.

Alberto Cantú                                                                                        

Tigres Femenil sacó la ventaja de 1-0 ante
Rayadas en la final de ida del Torneo Apertura
2024, lo que las pondría muy cerca de coronarse
nuevamente en la Liga Mx Femenil.

Y esto no solamente por la ventaja consegui-
da, sino porque viendo la historia en sus finales
disputadas anteriormente, se observa que siem-
pre que ganan el juego de ida, terminan coro-
nándose. 

Las felinas han ganado seis títulos en la Liga
MX Femenil, y en cuatro de ellos sacaron venta-
ja en el primero de los dos encuentros en los que
disputaban la corona. 

La primera ocasión fue en la final del
Guardianes 2020, cuando vencieron 1-0 en el
duelo de ida a las Rayadas y ya en la vuelta, pese

a perder 1-0, lograron coronarse en penales. 
Posteriormente en la final del Clausura 2021

vencieron 2-1 en Guadalajara a las Chivas en la
final de ida, y repitieron con un 5-3 en la revan-
cha para con ello volver a coronarse. 

Después, en la final del Apertura 2022, las
auriazules superaron 1-0 al América en la final
de ida para que ya en la vuelta derrotaran 2-0 a
las azulcremas y con un global de 3-0 se hicier-
an de la corona. 

Finalmente, las Tigres derrotaron 3-0 al
América en la final de ida del Apertura 2023 y
ya en la vuelta igualaron 0-0 para volver a lev-
antar el trofeo. 

Ahora, un año después, las auriazules super-
aron 1-0 a Rayadas en la final de ida y buscarán
coronarse por séptima ocasión en su historia
dentro de la Liga MX Femenil, lo que de ocur-

rir, sería la quinta vez que lo hacen sacando ven-
taja en el primero de los dos encuentros. 

PITARÁ ITZEL GARCÍA 
La árbitra Katia Itzel García será la jueza cen-

tral de la final de vuelta entre Rayadas y Tigres. 
La final de vuelta entre felinas y albiazules

será mañana en el BBVA desde las 20:00
horas. 

Max se corona

Oficial: apelan
Rayados sanción 
a Lucas Ocampos

Historia coquetea a Tigres
Muestra estadística que siempre que las felinas ganan 

la final de ida, terminan coronándose campeonas

Tigres, muy cerca de la corona.

Enfrentan hoy a los
Potros de Indiannapolis
y buscan ser los mejores

de la NFL

PÁGINA 3

Leones, por el
décimo triunfo

El último
invitado

Xolos y Atlas se juegan
el último boleto a la

Liguilla

Atlas y Xolos definen al rival del Cruz Azul.

Desde hace 16 torneos, el quinto lugar no ha 
podido coronarse en la Liga Mx, tendencia 

que los Rayados tratarán de revertir

El mexicano Sergio Pérez, quien largaba décimo

quinto y con el neumático duro, tuvo una salida

limpia que a su vez le ayudó a parar más tarde que

otros pilotos que estaban mejor posicionados en lista

respecto a él, lo que le permitía tener en ese momen-

to una buena estrategia para ir remontando posi-

ciones con el paso de las vueltas. 

La degradación llegó en el auto de Pérez, quien

tuvo que parar en la vuelta 18 para montar el

neumático medio, y empezó a remontar posiciones

para colocarse noveno en la 29, faltando 21 por ter-

minar, mientras que el líder seguía siendo George

Russell de Mercedes, piloto que antes y después de su

primera entrada en los pits continuaba en la cima,

con una amplia ventaja de 15 segundos sobre

Charles Leclerc de Ferrari. 

Lewis Hamilton, piloto que salía décimo en la car-

rera, tuvo un gran ritmo para remontar ocho posi-

ciones y finalizar segundo para garantizar el doblete

de Mercedes en ese Gran Premio de Las Vegas. 

Mientras tanto, el español Carlos Sainz de Ferrari

fue tercero y cerró el podio, además de que Max

Verstappen decidió tener una carrera conservadora

para acabar quinto y sumar 10 puntos en ese Gran

Premio, lo suficiente para asegurar el Mundial de

Pilotos en esta temporada ya que su más cercano

perseguidor, en este caso Lando Norris, ya no lo

podría superar en el campeonato producto de que

sólo queden las carreras de Qatar y Abu Dhabi. 

Ferrari se mantuvo como segundo en el

Campeonato de Constructores , mismo que lidera

McLaren. 

LLega en quinta posición en GP
de las Vegas, suficiente 
para alzarse con 
el título. Checo 
llega décimo

Alberto Cantú                                                                                                          

El piloto holandés Max Verstappen se proclamó campeón de la

Fórmula 1 por cuarta ocasión en su carrera, al quedar en la quin-

ta posición ayer en el Gran Premio de Las Vegas, en una carrera

donde el mexicano Sergio Pérez remontó desde la posición 15 para

terminar en la décima

Max Verstappen, piloto que largaba quinto en la carrera, acabó

en ese mismo sitio y con ello le bastó para ser campeón del mundo

en Las Vegas, endonde Mercees hizo el 1-2 con el triunfo de George

Russell secundado por Lewis Hamilton. Carlos Sainz, de Ferrari,

acabó tercero. 
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Racing de Avellaneda es el nuevo campeón
de la Copa Sudamericana en su edición del
2025 al vencer 3-1 al Cruzeiro en el estadio
General Pablo Rojas de Paraguay. 

Las anotaciones para Racing fueron por
parte de Adrián Martínez, Gastón Martirena y
Roger Martínez, mientras que por Cruzeiro
anotó Kaio Jorge. 

Tras el triunfo, Racing se coronó campeón
de esta Copa Sudamericana, logrando así un
título internacional luego de 32 años de espera. 

En un partido lleno de emociones,
Barcelona igualó 2-2 de visitante frente al
Celta de Vigo en la Liga de España. 

Raphael al 15’ de acción y Robert
Lewandowski anotaron los primeros dos goles
para este Barcelona, pero los antes citado
después fueron alcanzados tiempo después en
el marcador. 

Alfonso González y Hugo Álvarez
acabaron anotando los tantos para el cuadro
del Celta, sucediendo eso al 84’ y 86’ de
acción respectivamente. 

Tras el empate, el cuadro culé llegó a las 34
unidades para tener una ventaja de cinco pun-
tos respecto al sublíder Atlético de Madrid. 

Real Madrid, por su parte, tiene 27 puntos,
aunque también dos partidos menos jugados
que Barcelona y Atlético, aspecto por el cual
de ganarlos les daría la oportunidad de pon-
erse a solamente uno del cuadro blaugrana. 

La escuadra del Valencia superó 4-2 al Betis
en la Liga de España y en ese juego hicieron un
homenaje a las víctimas mortales por las inunda-
ciones en esa ciudad española a causa del fenó-
meno meteorológico Dana. 

Fue el pasado 29 de octubre cuando hubo unas
importantes inundaciones en la ciudad de
Valencia a causa de Dana, lo que causó un número
de 221 víctimas mortales y unos 185 desapareci-
dos. 

Tras casi un mes de lo acontecido, el Valencia
jugó de local en el duelo contra Betis y en el esta-
dio Mestalla, y en una de las gradas, los fans car-

garon una manta grande en la que aparecía la frase
de “Amunt Valencians”, acompañado eso con el
mensaje de “Units por siempre”. 

El mensaje fue mostrado previo al partido,
cuando los jugadores de ambos equipos observa-
ban esa frase que la sostenían en las gradas los
fans del Valencia. 

Ya en lo deportivo, Valencia venció al Betis
para con 10 puntos ser décimo octavos en el fut-
bol ibérico. 

El cuadro del Betis, por su parte, se quedó en
las 20 unidades para que así sean séptimos en la
contienda. 

Javier “Chicharito” Hernández,
jugador de Chivas, fue sancionado
luego de tener unos dichos polémi-
cos en el duelo ante Atlas dentro del
play in del Torneo Apertura 2024. 

En ese momento, el delantero del
club rojiblanco les dijo a los árbitros
la frase de “malinchistas de mier**”. 

Ante esa situación, Javier
Hernández recibió una sanción
económica ante lo sucedido en ese
momento. 

Aunado a ello, el delantero del
Guadalajara fue expulsado en ese
duelo ante Atlas, donde los rojiblan-
cos quedaron fuera de la posibilidad
de acceder a los cuartos de final de
la próxima Liguilla. 

Además de Hernández, el que
también se fue expulsado en ese par-
tido terminó siendo el “Pollo”
Brasileño, defensa del Guadalajara

Tapatío venció 3-2 en la final de vuelta de la
Liga de Expansión al cuadro del Celaya, coronán-
dose así en el Torneo Apertura 2024.

Después de ganar el juego de ida en Celaya por
un marcador de 2-1, el cuadro del Tapatío derrotó
3-2 a ese rival durante el juego de vuelta en el
estadio Akron de Guadalajara.

Sánchez, Wilker y Zamora anotaron por el
local Tapatío, mientras que por el rival marcaron
Muñoz y Cervantes.

Ante esta situación, el nuevo campeón en la
Liga de Expansión es este conjunto del Tapatío, la
que es por cierto la filial del Club Deportivo
Guadalajara en esa categoría del futbol mexicano.    

César Montes, defensa mexicano
del Lokomotiv de Moscú, sufrió una
derrota humillante de 5-2 frente al
Spartak en la primera división del
futbol ruso. 

En ese partido, César Montes fue
titular todo el encuentro, pero a nivel
defensivo no le fue bien e incluso
llegó a estar amonestado. 

Los goles del Spartak en este
duelo fueron obra de Manfred
Alonso Ugalde Arc al 10’, 21’, 34’,
73’, además de que el restante fue de
Barco al 80’. 

Por Lokomotiv anotaron Pinyaev
al 55’ y Nyamsi al 63’. 

Con la derrota, este Lokomotiv se
quedó en las 34 unidades para que
sean terceros del futbol ruso y estén
a cinco puntos del líder Zenit. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
El defensor Antonio Portales,

jugador del Dundee, jugó todo el
juego en la victoria por marcador de

4-1 contra su rival Hibernian en la
Liga de Escocia. 

Con el triunfo, el conjunto del

Dundee alcanzó las 15 unidades para
que así sean séptimos en esa compe-
tencia. 

Por otro lado, Raúl Jiménez, del
Fulham, falló a escasos metros de la
línea de gol un tanto que parecía
cantado y el balón pegó en el traves-
año luego de su deficiente remate, lo
que de paso contribuyó a la derrota
por marcador de 4-1 frente al
Wolverhampton en la Liga Premier
de Inglaterra. 

Con la derrota, este equipo del
Fulham se quedó en las 18 unidades
para ser décimos en el futbol inglés
y su rival Wolverhampton es décimo
séptimo ya que ahora cuentan con
nueve puntos. 

Hirving Lozano, jugador del PSV,
dejó atrás una lesión que le dejó
fuera de las canchas por dos meses y
disputó ocho minutos en la victoria
de 3-0 de su equipo frente al
Groningen en la Liga de Holanda. 

Con la victoria, PSV alcanzó las
36 unidades para que así continúen
en la cima del futbol de Países
Bajos. 

Gana el Valencia en la Liga de España
y realizan homenaje por víctimas 

Multa económica a CH14 por insultar a árbitros

Es el Tapatío campeón en la Liga de Expansión

Golean al Lokomotiv de Moscú de César Montes 

Spartak dominó al Lokomotiv de principio a fin.

Racing de Avellaneda, el campeón.

Es el Racing
campeón

sudamericano

Los culés siguen en el liderato.

Barcelona
sólo empata

frente al Celta

Javier Hernández les habría gritado
“malinchistas de mier...” a los sil-
bantes al final del play in que Chivas
perió ante Atlas

Tapatío venció al celaya ayer en Guadalajara.

El club rindió homenaje a las víctimas del huracán.

Fernando Ortiz, ex entrenador de
Rayados, ya es el nuevo estratega
del Club Santos Laguna. 

Ortiz, quien fue despedido de
Rayados al quedar eliminado en la
fase de grupos de la pasada
Leagues Cup, aceptó la oferta de
dirigir al Santos para el Torneo
Clausura 2025, posiblemente bajo
un contrato por dos años, hasta
enero del 2027. 

El antes mencionado ya tiene
experiencia como técnico del futbol
mexicano ya que anteriormente
dirigió a clubes como América y
Rayados. 

Sin embargo, no logró conseguir
algún título con estos equipos ya
que lo más lejos que llegó con ellos
como entrenador en distintos tor-
neos cortos fue a las semifinales de
la Liga MX. 

Firma Santos a
Fernando Ortiz
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Los Leones de Detroit buscarán su tri-

unfo número 10 en esta temporada de la

NFL y acercarse a la postemporada,

cuando este domingo al mediodía

enfrenten a los Potros de Indianápolis. 

El duelo será en el estadio de Colts,

con un Indianápolis que llegará con un

récord perdedor de cinco victorias por

seis derrotas. 

A su vez, Detroit cuenta con una

marca de nueve ganados por un perdido,

lo que les permite estar de líderes en la

división Norte de la AFC. 

El cuadro de Detroit, quienes por

cierto en estos momentos tienen el

mejor récord en la NFC, ocupan de la

victoria para mantener su ventaja de un

juego en su división respecto a los

Vikingos de Minnesota, los cuales

cuentan con una marca de ocho gana-

dos por dos perdidos. 

Indianápolis, por su parte, marcha

segundo en la AFC Sur ya que están a

dos juegos de distancia de los líderes en

esa división, en este caso los Texanos

que cuentan con una marca de siete

ganados por cuatro perdidos. 

En el resultado más inesperado

de la jornada 12 de la Liga

Premier de Inglaterra, Tottenham

goleó 4-0 de visitante al

Manchester City. 

Las anotaciones en el partido

para este Tottenham terminaron

siendo obra de James Maddison

al 13’ y 20’ de acción, además de

los tantos de Pedro Porro al 52’ y

el de Bernard Johnson al 93’. 

Con la derrota, Manchester se

quedó en las 23 unidades para

seguir de sublíderes en la Premier

League, aunque ahora tienen una

desventaja de cinco puntos

respecto al líder Liverpool, los

cuales jugarán este domingo con-

tra su rival Sunderland. 

A su vez, Arsenal y Chelsea

ahora están a un punto del sub-

líder Manchester City, lo cual es

con la misma cantidad de par-

tidos jugados. 

Mientras tanto, Tottenham

alcanzó las 19 unidades para que

así sean sextos del futbol inglés. 

TOMA ATALANTA LIDERATO
En Italia, Atalanta venció 3-1

al Parma y con ello es que

tomaron la cima en la respectiva

Serie A. 

El conjunto de Bergamo logró

la victoria y lo hicieron gracias a

los tantos hechos por parte de

Retegui, Ederson y Lookman.

Por Parma anotó el futbolista

Cancellieri. 

Con la victoria, Atalanta

igualó en unidades al Inter de

Milán al llegar a los 28 puntos,

pero este conjunto de Bergamo

está de líder por su mejor diferen-

cia de goles a favor respecto a los

sublíderes. 

Los Auténticos Tigres de la UANL se

coronaron campeones en la categoría

juvenil de la Onefa.

Para eso, el cuadro antes mencionado

superó en el estadio Gaspar Mass de la

UANL y por un marcador de 28-25 al

equipo del Tec de Santa Fe.

De esta manera, Auténticos Tigres

cerró la temporada en la categoría juve-

nil con el título, mismo que lograron con

la etiqueta de invictos. (AC)

Comandados por un doblete de par de

carreras de Greg Allen, los Yaquis

vencieron en Ciudad Obregón a los

Sultanes de Monterrey por pizarra final

de 4-2.

Por La Tribu, Javier Arturo López se

adjudicó su primer laurel de la campaña

tras permitir cuatro hits, una carrera y

una base por bola y recetar una quinteta

de chocolates en cinco entradas y dos

tercios de labor.

Asimismo, Samuel Zazueta cerró su

quinto candado de la temporada al bajar

la cortina en el noveno inning. Mientras

que quien cargó con el descalabro fue

Gerardo Salas.

La pizarra la inauguró el californiano

Greg Allen quien en la parte alta del

segundo inning conectó una línea a la

pradera derecha que envió a la reg-

istradora a José Urena y a Juan Carlos

Gamboa.

La ofensiva regiomontana respondió

en la parte baja de ese mismo rollo y

recortó distancias gracias a un sencillo

productor encontrado en el madero de

Fernando Villegas.

En la cuarta entrada cuando se man-

tenía un juego cerrado, José Carlos

Urena conectó un vuelacercas solitario

para incrementar la ventaja en favor de la

tropa yaqui.

Posteriormente en la parte alta del

séptimo episodio, Víctor “La Cule”

Mendoza impulsó la cuarta rayita obre-

gonense tras partir el diamante a la

mitad.

En el penúltimo inning, nuevamente

Fernando Villegas se hizo presente e

impulsó la segunda carrera sultán. Sin

embargo, La Tribu supo cerrar el juego y

venció a la novena regiomontana por

pizarra final de 4-2 en el primer juego de

la serie. (AC)

Franz Wagner anotó 30 puntos,

capturó nueve rebotes y entregó

ocho asistencias, y el Orlando

Magic venció el sábado 111-100 a

los Detroit Pistons para lograr su

octava victoria en nueve partidos.

Wagner, quien ha anotado 30

puntos o más en cinco de sus últi-

mos siete duelos, no participó en el

cuarto período mientras el banquil-

lo del Magic ampliaba la ventaja

de Orlando a 22 con 7:19 restantes.

Mo Wagner sumó 18 puntos y

siete rebotes y Jonathan Isaac

agregó cinco puntos, 12 rebotes y

tres bloqueos.

Jaden Ivey lideró a los Pistons

con 19 puntos y siete rebotes.

Malik Beasley, quien comenzó

en lugar del lesionado Cade

Cunningham, añadió 18

unidades.

El Magic jugó sin Paolo

Banchero y Wendell Carter Jr.,

además de perder Jalen Suggs por

un dolor en el muslo izquierdo en

la primera mitad.

Franz Wagner ha promediado

27.7 puntos en los 11 partidos

desde que Banchero sufrió un des-

garro en un oblicuo.

Los Pistons juegan contra

Toronto en Detroit el lunes, mismo

día que el Magic visita a Charlotte.

Paola Longoria, raquetbolista

mexicana y representante de Nuevo

León en competencias nacionales e

internacionales, avanzó a la final del

Torneo de Chicago en el Ladies

Profesional Raquetbol Tour al vencer

a la boliviana Brenda Laime por par-

ciales de 15-13, 12-15 y 11-10.

Con la victoria, Longoria avanzó a

la final para enfrentar en ella

enfrentar este domingo ya sea a la

argentina Maria José Vargas o a la

también mexicana Alexandra

Herrera.

Andy Murray, histórico ex tenista

escocés, será el nuevo entrenador

del también legendario Novak

Djokovic. 

Murray será el entrenador de Novak

Djokovic a partir del próximo Abierto de

Australia que será en enero del año

entrante, según notificó el serbio  en sus

redes sociales. 

“Estoy encantado de contar con uno

de mis mayores rivales en el mismo lado

de la red que yo, como entrenador. 

“Tengo muchas ganas de comenzar la

temporada con Andy, además de tenerlo

a mi lado en Melbourne, donde hemos

compartido momentos excepcionales en

nuestras carreras”, detalló. 

Murray, de 37 años de edad, llegó a

ganar tres títulos de Grand Slam cuando

triunfó en los torneos de Wimbledon de

2013 y 2016, además del Abierto de

Estados Unidos en 2012. 

A su vez, Murray ganó dos medallas

de oro en los Juegos Olímpicos de 2012

y 2016, los cuales fueron en Londres y

Río de Janeiro respectivamente. 

El anteriormente mencionado se retiró

del tenis profesional al finalizar los pasa-

dos Juegos Olímpicos de París. 

Italia superó a Australia y con

ello es que se clasificaron a la final

de la Copa Davis que se isputa en

Málaga, España. 

Los italianos lograron esta

situación gracias a las victorias de

Berrettini sobre Kokkinakis y

Sinner sobre De Miñaur por par-

ciales de 6-3 y 6-4.

A su vez, el triunfo de Berrettini

sobre Kokkinakis fue por parciales

de 6-7, 6-3 y 7-5 respectivamente.

Ante esta situación, Italia

avanzó a la final de la Copa Davis,

en donde este domingo enfrentarán

a Holanda

Van los Leones 
por décima victoria

Tigres juvenil se corona en la Onefa

Los citizens cayeron en su propia casa.

Humilla el Tottenham
al Manchester City

Golean 4-0 a los citizen en un
resultado inesperado en la liga

Premier

Ya suma el Magic
ocho triunfos en fila

Caen los Sultanes con los Yaquis

Avanza Paola a la final del Torneo de Chicago

Sultanes va hoy por otra serie.

Será Murray el entrenador de Djokovic Avanza Italia
a la final de
la Davis

Andy Murray y Novak Djokovic, de rivales.

Los Leones se miden a los Potros de Indiannapolis.
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Ni los años detienen a David Bisbal
que, con 22 años de trayectoria, sigue
ejecutando los mismos pasos de baile
con los que se dio a conocer en los 2000,
cuando interpretaba temas como "Ave
María" y "Bulería", coreografías que le
cobraron factura el jueves, cuando al
agacharse con gran destreza, su pantalón
se rompió de la entrepierna, la cual
quedó al descubierto, pues el cantante
siguió con su show sin mudar de atuen-
do.

Por lo que el 21 de noviembre ante-
rior, el cantante español viajó a
Argentina para ofrecer un concierto, de
alrededor de dos horas, en el Movistar
Arena, prácticamente, el recinto más
importante de la región, en el que inter-
pretó 30 de las canciones más emblemá-
ticas de su carrera.

En este "Volaré Tour", Bisbal celebra
20 años de trayectoria, por lo que sus
fans fueron complaticos cuando con can-
ciones como "Lloraré las penas",
"Dígale", "Esclavo de sus besos", "Ave
María" y "Bulería", que los remontó a
otras épocas.

Agradecido con sus fans, el originario
de Almería vació toda su energía en el
escenario, al realizar pasos de baile que
constataron que, sin importar el paso de
los años, aún conserva la gran condición
con la que ha contado desde su debut en
la música, cuando sólo tenía 17 años y,
con muchos sueños, ganó el concurso de
talentos "Código Fama".

Fue mientras interpretaba una de sus

canciones más movidas cuando, al aga-
charse, el pantalón del español se rompió
considerablemente, dejando al descu-
bierto parte de su entrepierna, sin embar-
go, esto no impidió que Bisbal conti-
nuará con el show y terminará su can-
ción.

Hasta bromeó con lo ocurrido, con-
fiando que durante todos estos años,
nunca antes atravesó un percance de
dicha dimensión: "Se me ha roto todo,
macho", dijo mientras trataba de cubrir
la rotura y bajaba la camiseta que traía
puesta.

Con profesionalidad, siguió con su
actuación, con todo y el pantalón roto,
presentando a dos de sus invitados espe-
ciales; Emanero y La K'onga, con quie-

nes cantó el tema de "Fama de Diabla".
Más tarde, el músico salió al escena-

rio con otros pantalones, uno de cuero
negro, con los que remataría la noche.

Fue al final del concierto cuando se
vivieron uno de los momentos más emo-
tivos, cuando sus fans pusieron en alto
carteles en apoyo de Valencia, región
española que se vio devastada por el
fenómeno Danna, el cual cobró la vida
de más de un centenar de personas.

Conmovido, el cantante agradeció el
gesto de su público: "Cuando me he
dado cuenta que habéis preparado ese
cartel de 'Fuerza Valencia', me emocionó
mucho, esa es la unión entre las dos ban-
deras que yo siempre sido, muchísimas
gracias, mi Argentina", expresó.
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Kenia Guadalupe Flores Osuna,
conocida como Kenia Os, desató contro-
versia tras el lanzamiento de "Tokome".

Y es que el videoclip de la canción ha
generado opiniones divididas entre sus
fans y usuarios en redes sociales, con
algunos aplaudiendo su propuesta y
otros señalando un supuesto parecido
con el video "Houdini" de la británica
Dua Lipa.

Antes del estreno del videoclip, la
exyoutuber realizó una transmisión en

vivo en su canal de YouTube para com-
partir detalles sobre la creación de
"Tokome". Según la cantante, el tema
busca celebrar la sensualidad a través del
arte y la música. "Es un proyecto al que
le tenemos muchísimo amor. Es como
un momento de rush, como si estuvieras
viviendo lo más alto y fuerte", explicó la
artista, destacando que su intención era
transmitir empoderamiento y libertad
corporal.

En el video, Kenia Os aparece con un
"look" llamativo: cabello teñido de rubio
y vestimenta negra. Se le ve bailando

entre un grupo de personas, una estética
que algunos internautas no tardaron en
comparar con el estilo visual de Dua
Lipa en "Houdini".

Lo cierto es que las similitudes entre
ambos videos no pasaron inadvertidas,
pues usuarios en redes señalaron que
tanto la coreografía, como la paleta de
colores y el estilismo, guardan un fuerte
paralelismo con la propuesta de la can-
tante londinense. Incluso, el tinte rojo
que Kenia Os lleva actualmente en su
cabello ha sido motivo de comparación
con el que Dua Lipa usó.
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Britney Spears alertó a algunos fans
que a través de redes vieron los pies de la
cantante lastimados y ensangrentados, la
intérprete del Pop explicó de qué se trata-
ban dichas imágenes con las que demues-
tra su amor por el baile.

La cantante de 42 años ha dado mucho
de qué hablar cada vez que comparte
videos bailando desde su casa, en ellos
suele aparecer con poca ropa y sin zapa-
tos, moviéndose, en ocasiones de manera
desenfrenada, lo que ha llevado a varios
cibernautas cuestionar su salud mental.

Incluso, la cantante ha desactivado los
comentarios en Instagram, red en la que
cuenta con casi 42 millones de seguido-
res, y en donde causó conmoción tras
postear varias fotos de sus pies sucios y

lastimados, producto de los bailes que ha
hecho en un lugar que según su post está
en la playa y no cuenta con un suelo de
mármol como en su casa.

Aunque en una publicación anterior
colgó una foto del mismo lugar, asegu-
rando que era el interior de la Basílica de
Ecce Homo, en Israel, en la publicación
en la que aparecen sus pies con sangre,
afirma que dicho luchar en el que se ha
lastimado está "al lado de la playa y es
absolutamente impresionante"; confiesa
que no puede evitar de bailar porque con
ello se expresa y saca sus emociones.

Recientemente afirmó que se había
casado con ella misma, la cantante dijo
que, si bien algunas personas podrían
pensar que es vergonzoso, ella estaba
convencida de que es "lo más brillante
que ha hecho" en la vida.

Sufre accidente de vestuario David Bisbal

El cantante español tomó con humor el incidente, bromeando con su público al
decir: "Se me ha roto todo, macho", mientras continuaba su actuación.
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El Flow Fest 2024 arrancó su primera
jornada de dos el sábado en el Autódromo
Hermanos Rodríguez, ofreciendo un
ambiente relajado de inicio, en compara-
ción con ediciones anteriores.

El público, predominantemente joven
—entre 15 y 25 años, con algunos trein-
tañeros y cuarentones dispersos—, llegó
con su mejor estilo urbano: gorras de
beisbol, pantalones holgados, tenis llama-
tivos y las mujeres con looks que jugaban
entre lo audaz y lo casual.

Cada rincón respiraba la esencia de la
cultura de la calle, desde los escenarios
hasta los pasillos, donde ya se veía gente
disfrutando de cervezas y, en algunos
casos, marihuana, pese a los estrictos
cateos iniciales.

En los escenarios principales, los pri-
meros artistas como Michael G y Elena

Rose comenzaron a calentar motores,
mientras los más entusiastas ya perreaban
cerca de bocinas.

El Bogueto prende la mecha
Pasadas las 17:00 horas, el escenario

principal subió la temperatura con la sali-
da de El Bogueto, uno de los mexicanos
más esperados de la jornada. Fiel a su
estilo desenfadado, apareció sin camisa,

con cadenas gruesas colgando del cuello.
"El chacal más caro está en la casa",

dijo el reggaetonero al iniciar su espectá-
culo, encendiendo a un público dividido
entre quienes bailaban de forma tranquila
y quienes ya estaban más animados.

Mientras que, Sebastián Yatra, Rauw
Alejandro y otros artistas destacados pro-
metían a los jóvenes cerca del a mediano-
che.

El Flow Fest 2024 ofreció una primera jornada llena de música, baile y buena vibra,
mientras los asistentes se mantenían emocionados por las presentaciones.

Enciende el ‘Bogueto’ el Flow Fest 2024

Mientras algunos fans aplauden la propuesta visual de Kenia Os, otros señalan un
supuesto paralelismo con el trabajo de la cantante británica.

Asegura Sylvia Pasquel que
Silvia Pinal se encuentra estable
EL UNIVERSAL.-                                       

"Mi mamá ya debió de haber
salido ayer (viernes), porque ella
está bien", es la forma como
Sylvia Pasquel tranquiliza a los
seguidores de la diva del cine
mexicano Silvia Pinal.

La hija mayor de la actriz
explicó que la familia decide
traerla al hospital cada vez que
perciben que una condición se
sale de lo normal, por ejemplo, si
ya no pueden ayudarle a sacar las
flemas, por lo que ese fue el pro-
ceder también ahora.

En esta ocasión, la causa se
debió a una infección en las vías
urinarias que "subió un poco de
tono". "La trajimos al hospital
para que se le diera un antibiótico,
son momentos en los que
nosotros tenemos que tomar la
decisión de traer a mi mamá para
estabilizarla y que todo esté
bien", dijo Pasquel.

Explicó que este problema se
dio porque la estrella de filmes
como "El inocente" y "Viridiana"

tiene desde hace tiempo una
sonda y esta situación es normal a
su edad (94 años), además de que
está perfectamente cuidada y sus
hijos siempre están al pendiente
de ella. "Digan lo que quieran, al
final nosotros dentro de nuestra
familia sabemos cómo están las
cosas, nos ocupamos de mi
mamá, el que ustedes no me vean
no quiere decir que yo no esté, el

que yo no salga a dar noticias no
quiere decir que no esté", expresó
este sábado Sylvia a las afueras
del hospital, ubicado al sur de la
Ciudad de México.

La también actriz dijo
desconocer si su madre per-
manecería internada hasta este
domingo, ya que se encuentra en
"perfectas condiciones" y debió
salir el viernes, sólo que por pre-

caución su médico decidió dejar-
la un día más.

Además, Pasquel pidió que no
se hiciera caso a las fake news
que se dan en redes sociales ya
que considera que convierten en
un suceso amarillista algo como
lo que están pasando, sólo para
monetizar, así que espera que úni-
camente se de voz a lo que diga la
familia de la actriz.

La actriz de la época de oro del
cine mexicano fue internada el
jueves en un hospital al sur de la
Ciudad de México debido a com-
plicaciones de una infección uri-
naria, la cual padecía desde días
atrás, además se dijo que Pinal
padece de baja presión arterial y
arritmia cardíaca.

El viernes su hija, Alejandra
Guzmán, indicó a las afueras del
hospital que su madre había
tenido buen apetito y que tam-
poco había requerido ya el uso de
la sonda.

El año pasado, la actriz fue
ingresada al hospital por una
influenza que contrajo.

La actriz de 94 años fue hospitalizada para recibir tratamiento con
antibióticos dado que la infección "subió un poco de tono"

A pesar de la preocupación de algunos seguidores, Britney defendió su
amor por el baile y la necesidad de expresarse a través de la danza.

Comparan ‘Tokome’ de Kenia Os con ‘Houdini’ de Dua Lipa

Explica Britney Spears sus pies
lastimados tras las fotografías

REDACCIÓN.-                                  

El actor estadounidensez, Alec
Baldwin, será reconocido en el Festival de
Cine de Turín por su trayectoria.

Será este lunes cuando Baldwin reciba
la prestigiosa Stella a Molen en el festival
que se lleva a cabo del 22 al 30 de noviem-
bre. 

En el evento Baldwin dará una confer-
encia de prensa previo a que se proyecte su
thriller de 1990 "La caza del Octubre
Rojo". Fue en 2021 cuando la directora de
fotografía de Rust, Halyna Hutchins perdió
la vida en el set luego de que dicho actor
disparó una bala real con un revólver de

utilería que debía tener balas de imitación.
Western Rust se estrenó recientemente

en el Festival de Cine Camerimage, en
Polonia en donde estuvieron presentes el
director Souza y la nueva directora de
fotografía, Bianca Cline, además de que se
rindió un minuto de silencio en honor a
Hutchins.

Será reconocido
Alec Baldwin en
Festival de Turín

El actor recibirá el lunes la presti-
giosa Stella a Mole.



Una historia reiterada sostiene que
durante un viaje a México, André Breton
comentó que México era "un país surre-
alista". No creo que esa sentencia posible
se haya convertido en una de las justifi-
caciones a la que hayan recurrido via-
jeros, aventureros, emigrantes para
reparar en México. Sin embargo, algo de
la vida cotidiana de algunos creadores
considerados "surrealistas" transcurrió,
no siempre azarosamente, en México.
Uno de ellos "era el frágil y simpático
portero del sótano más famoso de la
época: el Club Saint Germain", en París,
en los años 50, recuerda Pierre de Ligny
Boudreau. "Para prepararse a enfrentar a
los estrafalarios, me contó que se paraba
camino al trabajo en cada café que se
encontraba para tomar un calvados; una
vez llegado a su puesto; sentado en un
taburete, detrás del mostrador; los
muchachos del club, a quienes caía bien,
le servían toda la noche y no en pequeños
vasos de bar sino en los llamados vasos
de degustación […] Sin embargo, aunque
bañado en vapores de Normandía, dibu-
jaba cada noche para distraerse unos
dibujos muy bellos con bolígrafo. 

Suerte de paisajes, escenarios lunares
compuestos de una iconografía de signos
y rayaduras matizadas, formando masas,

a veces con juegos de planos y evanes-
centes lejanos". 

Se trata de Alan Glass, procedente de
Montreal, que en 1958 arriesgó su
primera exposición individual en la
galería Le Terrain Vague, en París, orga-
nizada por André Breton y Benjamin
Péret, y del que póstumamente (murió el
miércoles 18 de enero del año pasado),
como lo informó oportunamente
Christopher Cabello en EL UNIVER-
SAL, se exhibe algo de su obra en cuatro
salas del segundo piso del Palacio de
Bellas Artes.

En Zurcidos invisibles. Exposición de
Alan Glass (2009), El gabinete surreal-
ista de Alan Glass (2009) y Fascinación
"Made in France" por Alan Glass (2016),
Tufic Makhlouf Akl ha ensayado diver-
sas formas cinematográficas de hacer un
retrato múltiple de Alan Glass, que resul-
ta sugerente y revelador, que no pre-
scinde de la recreación ni del documental
ni de la entrevista ni de la remembranza
al recorrer sus creaciones para encontrar
a Alan Glass en su casa de la colonia
Roma (cuando la colonia Roma no se
había convertido en una boutique conde-
scendiente), en la que creó naturalmente
un universo conformado por una colec-
ción de jabones que había emprendido en

París, por objetos comunes que él volvía
extraordinarios, por mapas, por insectos
disecados, por piedras, por muñecas dis-
persas, por juguetes populares, por mer-
cería varia, por bisutería, por mechones
de pelo, por una tlapalería íntima, por
quincalla, por trastos improbables que
Alan Glass consideraba que conjuntaba
con zurcidos invisibles.

Como sus dibujos, en los que no dejan
de descubrirse figuras procedentes de la

naturaleza y sombras humanas, sus casas,
que proceden de los objetos que encon-
traba y acopiaba en su casa, como su pin-
tura, que parece apenas esbozada, no
dejan de deparar asombros, sugerencias,
hallazgos cada vez que se ven de nuevo,
haciendo que parezcan infinitas, como el
humor sutil que prevalece en todo ello,
como la sonrisa incipiente, apenas con-
tenida, que Alan Glass mantenía ineludi-
blemente.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Alphonse Karr

Jean-Baptiste Alphonse
Karr (24 de noviembre de
1808-29 de septiembre de
1890) fue un crítico, periodista
y novelista francés.

Karr nació en París. Su her-
mano Eugène fue un talentoso
ingeniero y su sobrina Carmen
Karr fue una escritora y peri-
odista en La Roche-Mabile.
Después de cursar sus estudios
en el Collège Bourbon, Jean-
Baptiste pasó a ser maestro allí.
Algunas de sus novelas,
incluyendo la primera, Sous les
Tilleuls (1832), fueron
romances autobiográficos. Al
año siguiente se publicó una
segunda novela, Une heure
trop tard, y fue continuada por
varias obras más, muy popu-
lares. Su Vendredi soir (1835)
y Le Chemin le plus court
(1836) continuaron con la
tradición de los romances auto-
biográficos, con el cual había
logrado su primer éxito.
Geneviève (1838) es una de sus
mejores historias, y su Voyage
autour de mon jardin (1845),
según sus críticos, mereció su
popularidad. Otras obras
fueron Feu Bressier (1848), y
Fort en thème (1853), la cual
influenció la estimulación de
las reformas educativas.

En 1839 Alphonse Karr
comenzó a trabajar como edi-
tor en Le Figaro, al cual había
contribuido constantemente;
también publicó un periódico
mensual, Les Guêpes, de tono
satítico, una publicación que le
dio la reputación de tener un
carácter amargo. Las frases que
incluyó en sus periódicos son
citadas con frecuencia en el
habla cotidiana, como por
ejemplo "Plus ça change, plus
c'est la même chose"—
"Cuanto más cambia algo, más
se parece a lo mismo" (Les
Guêpes, enero de 1849). En su
propuesta de abolir el castigo
capital, escribió "je veux bien
que messieurs les assassins
commencent"—"dejen a los
caballeros que cometen los
asesinatos dar el primer paso".

En 1848 fundó Le Journal.
En 1855 fue a vivir a Niza, en
donde se dedicó a la floricul-
tura y le otorgó su nombre a
numerosas variedades nuevas
de flores, como la dalia.
Incluso prácticamente fundó el
mercado de cortar flores en la
Riviera francesa. También era
devoto de la pesca, y en Les
Soirées de Sainte-Adresse
(1853) y Au bord de la mer
(1860) implementó sus experi-
encias. Sus memorias, Livre de
bord, fueron publicadas en
1879-1880. Falleció en Saint-
Raphaël (Var).

Todo hombre tiene tres var-
iedades de carácter: el que real-
mente tiene; el que aparenta, y el
que cree tener

Alphonse Karr

La actividad más importante
que un ser humano puede
lograr es aprender para enten-
der, porque entender es ser
libre.

Baruch Spinoza

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

DOS CARTAS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Querido Papá: Espero que mi carta los
encuentre bien, a ti y a Mamá.
Recientemente, las cosas en la universi-
dad no han ido como esperaba. Hay bue-
nas noticias, de cualquier manera.
Recordarán que los primero seis semes-
tres estudié con mucho esfuerzo y pude
pasarlos con dificultades. Sin embargo,
la vida en este último año se ha vuelto
insípida para mí. He perdido motivación
y entusiasmo por mi carrera. Ya no estoy
seguro de que lo que estoy estudiando me
vaya a servir cuando termine. Sé que la
Física es un área que a ti te apasiona,
Papá, pero a mí ha dejado de inspirarme.
Las materias se han vuelto sumamente
complicadas y requieren de matemáticas
muy complejas que no me entran en la
cabeza. 

La verdad, lo único que me ha man-
tenido viniendo a clases es Mónica.
¿Recuerdan a la chica de la que les pla-
tiqué esta navidad? Pues ahora somos
novios, acabamos de cumplir seis meses.
Estoy enamorado de ella y se ha vuelto
para mí: la persona más importante en la
vida. Pasamos muchas horas juntos, casi
todo el día, y ella hace lo posible por
explicarme algunos de los temas que
vemos en clase. También es alumna
foránea. Cocina y vive a unas cuadras de
la escuela. En ocasiones, compramos
pizza y nos desvelamos estudiando. Me
quedo a dormir en su departamento.

Es de ella de quien quisiera platicar-
les. Siempre está al pendiente de lo que
me sucede y me apoya en las cosas que
yo propongo. Cuando estoy triste, siem-
pre está ahí para echarme ánimos. Pues
bien, tengo que contarles que las cosas
han avanzado en nuestra relación. Hace
unas horas recibimos una sorpresa muy
grata, quizás la más importante de nues-
tras vidas. Está embarazada. ¡Van a ser
abuelos!

Es una buena oportunidad para que yo
busque las cosas que realmente me apa-
sionan. Voy a dejar la universidad para
ponerme a trabajar. Es mi nueva respon-
sabilidad: la familia que voy a formar.
Estamos planeando casarnos pronto.
Quizás en tres meses. La boda será en
Sonora, de donde es ella. Por supuesto
que están invitados ustedes. Ya inves-
tigué y hay vuelos desde Veracruz,
haciendo escala en la Ciudad de México.
Estamos viendo tiempos y espero tener
una fecha exacta pronto, para que puedan
comprar los boletos con suficiente antic-
ipación. Los quiero mucho, Papá. -
Fernando.

Querido hijo: Estás loco. Hay maneras
de resolver este problema en el que tú y
tu novia se han metido. No van a aban-
donar la carrera porque van a ser papás.
He hablado ya con el director de tu fac-
ultad y está al tanto de este error garrafal
que han cometido y que ahora planean
hacer más grave. He logrado que me
compartiera los datos de los papás de esta
muchachita. Ya he hablado con ellos y
están de acuerdo conmigo. No pueden
abandonar la universidad y están con-
templando, como nosotros, otras

opciones: que pueden ir desde un aborto,
hasta algún apoyo económico que
pudiéramos brindarles para que puedan
educar a la creatura que viene, si desean
tenerla. 

Hijo, escucha bien, estás muy chico
para echar a perder tu vida de esta man-
era. Acabas de cumplir dieciocho años y
ya estás en un embrollo del que no
puedes salir tú solo. La próxima semana
voy para Monterrey y el papá de Mónica
también. Tenemos que hablar sobre esto
con madurez. Por favor, no descartes
posibilidades. Solo te pido eso, que man-
tengas la cabeza bien fría en esta
situación. Acá nos tienes, a tu mamá y a
mí. Tu madre tiene sus propias ideas
como mujer, pero tú no debes pensar
como mujer, sino como hombre con un
futuro que esperas y que necesitarás
como padre de familia que ha planeado
su vida, no como muchachito que ha sido
arrastrado al futuro por azar. ¿Qué tipo
de trabajo crees que vas a conseguir sin
haber concluido la carrera? Tu campo de
estudio abre muchas posibilidades. Mira
al hombre más rico del mundo. ¡Es físico
y está empeñado en llevar a la
humanidad a Marte! ¡Es un héroe! ¡Ese
hombre es una ficción hecha realidad! De
ninguna manera eches a perder tu futuro
cortando tus estudios. Tu mamá está de
acuerdo conmigo. Si la Física no es para
ti, hay otras posibilidades. ¿O en qué
demonios estás pensando? ¿En llenar
tanques en una gasolinera? ¡Tú estás edu-
cado para ser el dueño de la gasolinera! Y
punto.

Llego el martes a Monterrey. Me voy
a hospedar en un hotel a unas cuadras de
tu universidad. El papá de Mónica va a
llegar a quedarse con ella esos días. Por
favor respeta jerarquías. Tú no mantienes
a esa muchachita ni has invertido en su
futuro como sus padres. Mantén la
cabeza fría. -Tu padre.

LOS VUELCOS DE LA VIDA

OLGA DE LEÓN G.

Amalia estaba ante un dilema. Ella
pensaba que esta encrucijada podía
dejarla atrapada donde menos deseaba
hallarse. Así son las cosas de la vida, le
decía su tía, a quien había ido a ver para
que la ayudara con la decisión, hasta
ahora, tal vez, la más importante de su
vida. 

Ya lo había dicho su padre, se lo
escribió en una carta: dos cosas son fun-
damentales en la vida; las decisiones para
las que debíamos tomarnos el tiempo
necesario, antes de dar un paso en falso:
la primera, era estar seguros de qué
quieres ser en la vida, que en tu caso es
qué estudiar, qué carrera universitaria es
la que elegirás; la segunda, con quién
deseas compartir ese tu ser, esa vida que
hayas elegido. Equivocarnos en
cualquiera de las dos y no corregir el
rumbo o la elección, sería fatal para
alcanzar la felicidad: fin y principio bási-
co en la existencia de todo ser humano.

La tía no resolvió sus dudas. Ella tenía
una forma de pensar y aspiraciones para
su sobrina ajenas a las de su padre y a las
de Amalia, por eso, solo la escuchó y se
entristeció un poco, pensando en que la
vida de su tía no tenía ni en un ápice algo
de lo que ella predicaba como clave para
ser feliz. Por eso aconsejaba como prior-
idad, elegir una pareja con mucha sol-
vencia económica y futuro prometedor.
¡Pobre tía!, con razón no se casó nunca.
Y ahora, a sus cincuenta y tantos años, se
esmeraba en meter ideas en la cabeza de
su sobrina.

Pero, ni el amor ni la vida funcionan
de esa manera, no. Y la sobrina nunca fue
mental ni moralmente dócil: no era
manipulable.

Pasaron los años, el padre falleció
demasiado temprano para acabar su labor
de buen y gran padre. La tía quedó suma-
mente molesta con la sobrina: no le hizo
caso en nada. Quizás tampoco tomó las
mejores decisiones… Solo en una siguió
el consejo de su padre: si esa carrera no
te gusta, cámbiate. Estudia otra, a lo

mejor idiomas que siempre te han gusta-
do, y si sientes que te has equivocado, de
nuevo encausa el camino, jamás será
tiempo perdido el que inviertas en
decidir, qué estudiar… muy probable-
mente de eso vayas a vivir. Y trabajar en
lo que a uno no le satisface, es grave,
puedes acabar amargada.

Recuerda que, en mi caso, no habrá
bienes materiales suficientes para
heredarles un futuro cómodo; así que es
muy importante que elijas lo que te gus-
taría ser. Y, luego, elige muy bien con
quién querrás compartir tu ser; y si en eso
al paso de algunos años, descubres que te
equivocaste: rompe la relación. Ningún
ser humano, y menos una mujer prepara-
da, tiene por que soportar la infelicidad
ni la tiranía de nadie. ¡Ojalá que estas
líneas, algún día te sean útiles! Si no las
necesitaras, eso será mejor, lo ideal. Te
mando un cariñoso abrazo y mi amor de
padre: tu papá.

La parte creativa, la ficción la dejo
hasta aquí. Ahora entretejeré este cuento
con un relato personal:

Sus palabras provenían de alguien a
quien él respetaba, y a quien me llevó a
escuchar en una conferencia-charla, que
había venido a dictar, en Reynosa, donde
entonces vivíamos. Como en otras oca-
siones fui con mis padres a diversos
eventos. Por ejemplo, recuerdo cuando
me llevaron a escuchar al piano a cuatro
manos, a los hermanos Montfort, el Lic.
Héctor, condiscípulo de mi padre en
Leyes (y por quien se llama así el último
de los de León) y Alicia, virtuosos inter-
nacionales muy famosos por esos años.

De mi padre aprendí que la felicidad
como la vida no vienen con etiquetas, ni
se dan donde quiera. Las llevamos con
nosotros siempre, o nunca las conocere-
mos en su máxima expresión. Lástima
que papá no vivió, al menos unos cinco o
siete años más. Mucha falta nos hizo a mi
madre y sus seis hijos. Yo, por mi parte:
“...guardo celosa y aparte, lugar especial
para recordarte”.

Javier García-Galiano

Zurcidos invisibles de
sueños provocados

La venganza apocalíptica



Antiguamente, a los niños les enseñaban
que cuando una persona de respeto les pre-
guntara su nombre, luego de darlo debían
añadir: ‘para servirle’, o ‘para servir a Ud.’
Era una simple fórmula de cortesía, nadie
respondía: ‘¿para servirme?, pues ¡vamos a
mi casa que tengo muchos quehaceres que
encargarte!”.

¡Qué distinto hablar de servir cuando se
trata de Dios!

En el catecismo, a la pregunta: ‘¿Para
qué te creó Dios?’, se respondía: ‘Para
conocerlo, amarlo y servirlo en este mundo
y para ser feliz con Él para siempre en el
próximo’.

Aquí si eso de ‘servirlo’ no era sólo una
frase amable, sino un propósito de vida.

Por eso resulta oportuno que la Iglesia
nos invite a celebrar la Solemnidad de
Nuestro Señor Jesucristo, Rey del
Universo. Nos recuerda que Jesús es nada
menos que nuestro Rey. ¿Qué significa
eso? Que a pesar de que lo conozcamos, y
lo sintamos muy cercano, y lo amemos y lo
consideremos nuestro Amigo, no debemos
olvidar que está muy por encima de
nosotros, que es nuestro Señor y estamos

llamados a servirlo.
¿En qué consiste eso? Para responderlo

no pensemos en los reyes modernos, fig-
uras más bien simbólicas a las que ni sus
propios paisanos hacen caso, sino en los
súbditos de la antigüedad, que vivían pen-
dientes de lo que les ordenaba su rey y se
apresuraban a obedecerle en todo, sintién-

dose honrados cumplir con prontitud y ale-
gría su voluntad.

Los mártires cristeros morían exclaman-
do: ‘¡Viva Cristo Rey!’ Hagamos nuestra
esta frase, no como grito de guerra, sino
como expresión de que estamos dispuestos
a dar la vida por servir a Cristo, que reina
en nuestro corazón.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
La semana pasada, los obis-

pos del país estuvimos reunidos
en asamblea ordinaria para eval-
uar lo que hemos hecho en los
últimos tres años, elegir nuevos
cargos y decidir el camino para
el siguiente trienio. Aprobamos
este objetivo general: Caminar
como Iglesia profética y sinodal,
siguiendo a Jesucristo e impulsa-
dos por el Espíritu Santo, bajo la
mirada de Santa María de
Guadalupe, para seguir evange-
lizando y construyendo una cul-
tura de paz, mediante el diálogo
fraterno, la justicia y la reconcil-
iación, en esperanza hacia los
jubileos 2031-2033.

Nos propusimos cuatro ejes
transversales: 1. La sinodalidad
al servicio de la evangelización,
para enfatizar la escucha de Dios
y de los hermanos, integrar la
conversión personal, comuni-
taria y pastoral, y promover el
discernimiento y la correspons-
abilidad eclesial. 2. La vocación,
formación y misión de todos los
bautizados, que incluye a min-
istros ordenados, vida consagra-
da y laicos, enfatiza la cultura
vocacional y la formación inte-
gral, y fortalece la identidad y
misión de cada estado de vida. 3.
Iluminar con el Evangelio el
cambio de época, para iluminar
las transformaciones culturales y
sociales, atender las implica-
ciones antropológicas actuales e
integrar el cuidado de la casa
común y la ecología integral. 4.
La construcción del Reino de
Dios en la justicia y la paz, pro-
moviendo el acompañamiento a
los más pobres y vulnerables,
atendiendo a las víctimas de la
violencia y trabajando por la rec-
onciliación y la paz desde la ver-
dad.

Estuvieron con nosotros la
Presidenta de la República, Dra.
Claudia Sheinbaum, la Secre-
taria de Gobernación, Lic. Rosa
Icela Rodríguez, y la Respon-
sable de Asuntos Religiosos en
esta misma Secretaría, Lic. Clara
Luz Flores. Se les compartieron
preocupaciones de nuestra reali-
dad nacional, como inseguridad,
violencia, pobreza, tala inmoder-
ada de árboles, polarización
social, migración, cuidado de la
naturaleza y otros asuntos. Por
su parte, manifestaron disponi-
bilidad para seguir dialogando
sobre ello y buscar caminos de
solución.

DISCERNIR
No falta quien diga que no

debemos meternos en estos asun-
tos; pero el Papa Francisco, en
fidelidad al Evangelio, escribió
en su exhortación Gaudete et
exultate sobre el llamado a la
santidad en el mundo actual:
“Ser santos no significa blan-
quear los ojos en un supuesto
éxtasis. Decía san Juan Pablo II
que «si verdaderamente hemos
partido de la contemplación de
Cristo, tenemos que saberlo des-
cubrir sobre todo en el rostro de
aquellos con los que él mismo ha
querido identificarse». El texto
de Mateo 25,35-36 «no es una
simple invitación a la caridad: es
una página de Cristología, que
ilumina el misterio de Cristo».
En este llamado a reconocerlo en
los pobres y sufrientes se revela
el mismo corazón de Cristo, sus
sentimientos y opciones más
profundas, con las cuales todo
santo intenta configurarse” (95).
“El Señor nos dejó bien claro

que la santidad no puede enten-
derse ni vivirse al margen de
estas exigencias suyas, porque la
misericordia es el corazón palpi-
tante del Evangelio” (96).

Nadie quita importancia a la
oración, a la meditación con la
Palabra de Dios, a las celebra-
ciones litúrgicas, pero no
podemos ser ministros de Cristo
y de su Iglesia al estilo del sacer-
dote y levita del Antiguo
Testamento, que se creían santos
porque iban al templo de
Jerusalén y rezaban con los
salmos, pero nada hicieron por el
pobre tirado al borde del camino
(cf Lc 10,25-37). En fidelidad al
Evangelio, el Papa, en su
exhortación Evangelii Gaudium,
nos dice: “Para ser evange-
lizadores de alma también hace
falta desarrollar el gusto espiritu-
al de estar cerca de la vida de la
gente, hasta el punto de des-
cubrir que eso es fuente de un
gozo superior. La misión es una
pasión por Jesús pero, al mismo
tiempo, una pasión por su
pueblo. Cuando nos detenemos
ante Jesús crucificado, reconoce-
mos todo su amor que nos dig-
nifica y nos sostiene, pero allí
mismo, si no somos ciegos,
empezamos a percibir que esa
mirada de Jesús se amplía y se
dirige llena de cariño y de ardor
hacia todo su pueblo. Así redes-
cubrimos que Él nos quiere
tomar como instrumentos para
llegar cada vez más cerca de su
pueblo amado. Nos toma de en
medio del pueblo y nos envía al
pueblo, de tal modo que nuestra
identidad no se entiende sin esta
pertenencia. Jesús mismo es el
modelo de esta opción evange-
lizadora que nos introduce en el
corazón del pueblo” (EG 268-
269).  

Y el domingo pasado, en la
Jornada Mundial de los Pobres,
reiteró: “Vemos cómo a nuestro
alrededor crece la injusticia que
provoca el dolor de los pobres;
sin embargo, nos dejamos llevar
por la inercia de aquellos que,
por comodidad o por pereza,
piensan que ‘el mundo es así’ y
‘no hay nada que yo pueda
hacer’. Así, incluso la fe cris-
tiana se reduce a una devoción
pasiva, que no incomoda a los
poderes de este mundo y no pro-
duce ningún compromiso con-
creto en la caridad.

La esperanza cristiana que ha
llegado a su plenitud en Jesús y
se realiza en su Reino, necesita
de nuestro compromiso, necesita
de una fe que opere en la caridad,
necesita de cristianos que no se
hagan los desentendidos.
Preguntémonos a nosotros mis-
mos: ¿me hago el desentendido
cuando veo la pobreza, la necesi-
dad, el dolor de los demás?
¿Tengo yo la misma compasión
del Señor hacia los pobres, hacia
los que no tienen trabajo, no
tienen qué comer, están margina-
dos por la sociedad?” (17-XI-
2024).

ACTUAR
Los obispos, si queremos ser

fieles a Jesús, debemos hacer
nuestro el dolor del pueblo, que
se siente desorientado y desahu-
ciado. Y lo mismo han de hacer
todos los seguidores de Jesús:
que nos duelan las angustias de
nuestra gente y que hagamos lo
que más podamos por revertir
esta situación de violencia e
inseguridad, buscando oportu-
nidad de hablar con las autori-
dades y haciendo aunque sea
algo pequeño para ayudar y pro-
teger a quienes sufren.

Obispos y realidad
nacional

O. Felipe Bacarreza

Para servirle
Alejandra Sosa

Yo soy Rey, para esto

he venido al mundo
En todo el orbe, dondequiera que hay

una comunidad eclesial, se celebra este
domingo la Solemnidad de Jesucristo Rey
del Universo, con la cual se corona el año
litúrgico. El Evangelio de este domingo
nos presenta el diálogo del gobernador
romano Pilato, que tiene el rol de juez, con
Jesús, que está ante él, abandonado de
todos sus discípulos −el evangelista acaba
de narrar las negaciones de Pedro− acusa-
do de querer hacerse rey y, de esta manera,
estar contra el César.

«Pilato entró de nuevo al pretorio y
llamó a Jesús y le dijo: "¿Eres Tú el Rey de
los judíos?"». El evangelista siente la
necesidad de explicar por qué para hablar
con Jesús Pilato debe «entrar al pretorio»:
«De la casa de Caifás llevan a Jesús al pre-
torio… Ellos no entraron en el pretorio
para no contaminarse y poder así comer la
Pascua. Salió, entonces, Pilato fuera donde
ellos» (Jn 18,28-29). Fue un juicio insólito,
fuera del tribunal.

La pregunta de Pilato parece no tener
sentido, dirigida a un hombre solo, inde-
fenso, sin ningún judío que se declare súb-
dito suyo. ¿De dónde lo saca Pilato?
Tampoco lo sabe Jesús y, por eso, le pre-
gunta: «¿Dices eso por tu cuenta, o es que
otros te lo han dicho de mí?». Pilato cierta-
mente ha oído hablar de Jesús, pero lo
menos que ha pensado sobre Él es que sea
un rey. Elude toda responsabilidad respec-
to de ese título, atribuyendolo a cuestiones
religiosas judías: «¿Es que soy yo judío?
Tu pueblo y los sumos sacerdotes te han
entregado a mí». Jesús sabe que los sumos
sacerdotes −Anás y Caifás− lo han entre-
gado a Pilato, porque después de su deten-
ción fue llevado primero a casa de Anás,
después a casa de Caifás y de allí el preto-
rio. Pero tuvo que dolerle mucho el agre-
gado: «Tu pueblo». Debió recordar las pal-
abras con que Dios se queja de la ingrati-
tud de su pueblo: «Pueblo mío, ¿qué te he
hecho? ¿En qué te he molestado?
Respondeme. ¿En que te hice subir del
país de Egipto, y de la casa de servidumbre
te redimí…?» (Miqueas 6,3-4).

Lucas, que investigó todo diligente-
mente nos dice de dónde saca Pilato esa
idea de que Jesús es rey. Dado que Jesús
está dentro del pretorio, Él no lo ha oído;
pero los Sumos Sacerdotes, que no han
entrado al pretorio, formulan la acusación
así: «Hemos encontrado a éste alborotando
a nuestro pueblo, prohibiendo pagar tribu-
tos al César y diciendo que Él es Cristo
Rey» (Lc 23,2). La noción de Rey se
deduce de su condición de Cristo (Ungido)
a quien corresponde heredar el trono de
David, su padre, como le dijo el ángel
Gabriel a su madre en la anunciación: «El
Señor Dios le dará el trono de David su
padre y reinará sobre la casa de Jacob para
siempre y su reino no tendrá fin» (Lc 1,32-
33). ¡Esto es verdad y así lo declara Jesús!

Jesús responde a Pilato: «Mi Reino no
es de este mundo». De esta manera afirma
que es Rey y que tiene un Reino suyo. Pero
agrega que ese Reino no se parece a los
reinos de este mundo en que los súbditos

combaten por su rey y éste los domina con
su poder. En este Reino, el de Jesús, es el
Rey quien entrega la vida por los súbditos,
por cada uno de ellos: «He venido para que
tengan vida y la tengan en abundancia» (Jn
10,10). Sabemos que en el Antiguo
Testamento se compara al rey con el pas-
tor. Asumiendo esta metáfora, Jesús dice:
«Yo soy el buen Pastor… Yo doy mi vida
por las ovejas… Mis ovejas escuchan mi
voz; Yo las conozco y ellas me siguen. Yo
les doy vida eterna y no perecerán
jamás…» (cf. Jn 10,11.27.28).

¿Qué condición hay que cumplir para
ser parte de este Reino, cuyo Rey es Jesús?
Él lo dice: «Yo soy Rey. Yo para esto he
nacido y para esto he venido al mundo:
para dar testimonio de la verdad. Todo el
que es de la verdad, escucha mi voz». Juan
vino al mundo, enviado por Dios, para
«dar testimonio de la Luz» (cf. Jn 1,7).
Pero la Luz misma es Jesús: «Yo soy la
Luz del mundo… Yo soy la Verdad» (Jn
8,12; 14, 6). Todos los que reconocemos a
Jesús como nuestro Rey es porque Dios
nos ha atraído hacia Él: «Nadie puede
venir a mí, si el Padre no lo atrae» (cf. Jn
6,44.66). Hemos sido elegidos por Dios
para tener como nuestro Rey a Jesús. Así lo
afirma San Pablo: «Damos gracias al Padre
que nos ha hecho aptos para participar en
la herencia de los santos en la luz. El nos
libró del poder de las tinieblas y nos
trasladó al Reino del Hijo de su amor»
(Col 1,12-13).

Jesús define su misión y la pertenencia
a su Reino con relación a la verdad: «He
venido al mundo para dar testimonio de la
verdad… El que es de la verdad, escucha
mi voz». Pilato entonces preguntó: «¿Qué
es la verdad?». No lo pregunta para ser
instruido por Jesús; lo pregunta como
referido a algo indefinido que puede aco-
modarse con fines del poder y del dinero.
En efecto, Pilato no vaciló en entregar a la
muerte de cruz a un inocente para com-
placer a la mayoría del pueblo. Se
enfrentaron la Verdad y la deshonestidad.
Jesús es la Verdad y Pilato es la mentira y
la deshonestidad. Si no estamos en el

Reino de Cristo, caemos en el reino de la
deshonestidad, que a veces parece dominar
en nuestro tiempo en todo nivel.

Nos queda resonando la misión de
Jesús: «Testigo de la verdad» y la pregun-
ta cínica de Pilato: «¿Qué es la verdad?».
Cuando Jesús dice: «Yo soy la Verdad»
está pensando en el concepto bíblico de
verdad. «Verdad» en hebreo es sinónimo
de «fidelidad» y se dice «emunah»; tiene la
misma raíz que creer, que se dice; «aman»
y que la exclamación «amén». La raíz
«aman» designa lo que es firme, perma-
nente, confiable. La imagen que expresa
mejor este concepto es la roca, como lo
afirma Jesús de su enseñanza: «El que
escucha estas palabras mías y las pone en
práctica es como el hombre prudente, que
edificó su casa sobre roca…» (Mt 7,24).
¡Está firme! ¡No defrauda! Se aplica a
Dios: «Vengan aclamemos al Señor, demos
vítores a la Roca que nos salva…» (Sal
95,1). Lo corrobora Isaías: «Confíen en el
Señor por siempre jamás, porque en el
Señor tienen una Roca eterna» (Isaías
26,4). Jesús es la Verdad, porque Él es esa
Roca que no defrauda; quien funda en Él
su vida queda firme para siempre. Jesús es
la Verdad, porque Él es el único camino
que conduce al Padre; quien va por otro
camino va a dar al precipicio (cf. Jn 14,6).

Por último, debemos notar otras dos
características del Reino de Cristo. Él no
acepta el título «Rey de los judíos», porque
es restrictivo; Él es Rey de todos los que
escuchan su voz, de todos los que son de la
verdad, de cualquier pueblo que sean.
Además, Él evita cuidadosamente decir:
«Mi Reino no está en este mundo… no
está aquí». En efecto Él subraya: «No es de
este mundo… no es de aquí». Su Reino es
del cielo, porque el Rey es del cielo; pero
está en este mundo. Escuchaban su voz la
Virgen María, Santa María Magdalena y
otras mujeres y también los apóstoles,
después de un momento de vacilación, y
son de ese Reino todos los santos de la his-
toria y todos los que aman a Jesús y los
siguen también hoy. A Él lo confesamos
hoy en toda la Iglesia como nuestro Rey.


